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Lula ataca Bolsonaro 
e ‘mentiras no 
cercadinho’

PRESIDENTE ELEITO

Política 5Presidente de Honra: Otávio Raman Neves

Consumidor prefere pagar 
dívidas com décimo

Agentes da 
Rocam são 
suspeitos de 
envolvimento

Itacoatiara 
recebe 
programação 
natalina

Rio Negro Challenge será 
em Novo Airão

DIVULGAÇÃO

Dia a Dia  10 Plateia 13

CHACINA NATAL NO AMAZONAS

2023

As águas do Rio Negro em Novo Airão vão receber nadadores de todo o país para a 
edição do Rio Negro Challenge - Etapa Anavilhanas. 
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Obras no viaduto 
começam hoje

Operação Natal 
apreende mais 
de 700 quilos 
de alimentos

 As equipes voltaram a tranquilizar 
a população  de que o viaduto Josué 
Cláudio de Souza não corre nenhum 
risco de desabamento.

Dia a Dia 9 Dia a Dia 9

Economia 7

VIADUTO JOSUÉ CLÁUDIO FISCALIZAÇÃO



A Prefeitura de Manaus alerta que os 
contribuintes da capital amazonense 
que possuem débitos referentes ao 
Imposto Predial e Territorial Urbano 
(IPTU) deste ou de outros exercícios 
têm até o dia 28 deste mês de dezem-
bro para regularizar suas pendências 
e garantir desconto de 10% na cota 
única do lançamento de 2023.

O desconto é concedido apenas aos 
contribuintes em dia com o fisco mu-
nicipal. O alerta é do subsecretário 
da Receita em exercício da Secretaria 
Municipal de Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef), Armando Simões.

A prefeitura, por meio da Semef, 
montou uma estrutura na central de 
atendimento do Manaus Atende, situ-
ado na avenida Japurá, 493, no Cen-
tro, para atender exclusivamente os 
contribuintes que queiram regularizar 
seus débitos, especialmente de IPTU, 
e garantir seu desconto para paga-
mento em cota única no lançamento 
do próximo exercício.

O atendimento, nesse caso, não pre-
cisa de agendamento e ocorrerá nos 
dias úteis, até o próximo dia 28, das 
7h30 às 16h. O atendimento também 
está estendido a débitos de Alvará, 
Imposto Sobre Serviço (ISS) e Multas 
por Infração Tributária (MIF).

“Lembrando que, os contribuintes 
do IPTU que mantiverem o pagamen-
to em dia do imposto em 2023, além 
do desconto para cota única, esses 
também concorrerão aos prêmios em 
dinheiro da campanha IPTU Premiado, 
inclusive à premiação especial de R$ 
200 mil”, lembrou Simões.

Procura
De acordo com Simões, além da 

finalização do exercício de 2022 e a 

proximidade do lançamento dos tribu-
tos para o próximo ano, a campanha 
de premiação IPTU Premiado também 
tem feito a procura para esses tipos de 
atendimento se intensificarem. “Todos 
querem aproveitar o desconto da cota 
única e concorrer aos prêmios”, disse.

“Mas, atenção! O atendimento é 
exclusivo para os contribuintes que 
queiram emitir uma segunda via de 
pagamento dos tributos ou desejam 
fazer algum parcelamento de débi-
tos. Nesse caso, precisa comparecer 
o titular da inscrição imobiliária ou 
da empresa, assim como um procu-
rador legal”, explicou o subsecretário  
em exercício.

Caso prefira, o contribuinte também 
pode acessar o portal de serviços 
Manaus Atende para realizar os pro-
cedimentos: http://manausatende.
manaus.am.gov.br. Mais informações 
poderão ser obtidas por meio do te-
lefone 156 (dias úteis), das 8h às 17h.
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2 Última hora
SSP-AM faz exercício 
simulado para evitar conflito
Operação Armagedom 
ocorre de forma perió-
dica no sistema peniten-
ciário do Amazonas

Com o objetivo de aprimorar 
os procedimentos opera-
cionais de combate a alte-
rações no sistema peniten-

ciário e prevenir possíveis crises, a 
Secretaria de Estado de Seguran-
ça Pública do Amazonas (SSP-AM) 
e a Secretaria de Administração 
Penitenciária (Seap) realizaram, 
ontem (22), um exercício simulado 
de ruptura do Sistema Prisional 
(Operação Armagedom), sendo 
monitorado por diversos órgãos 
integrados, além da atuação real 
de todas as equipes necessárias 
ao acompanhamento, contenção 
e resolução de crise.

O exercício – que é fundamental 
para treinar os procedimentos e dar 
uma resposta célere a possíveis 
crises – teve início com atividades 
reais executadas na sede do Centro 
Integrado de Comando e Controle 
(CICC), e no Complexo Penitenciário 
Anísio Jobim (Compaj). Toda a ação 
foi realizada pelos representantes 
dos órgãos envolvidos na ação e 
acompanhada por meio das câme-

DIVULGAÇÃO

ras de segurança transmitidas pelo 
Centro Integrado de Operações de 
Segurança (Ciops).

Na ação simulada, o Ciops é acio-
nado e uma série de procedimentos 
é adotada para mobilizar o Sistema 
de Segurança Pública, além de in-
tegrar a cadeia de comando para 
ações coordenadas.

“Essa atividade ocorre anual-
mente, realizamos o treinamento 
para verificar o tempo resposta de 
cada órgão do sistema de Seguran-
ça até a sua chegada ao sistema 
prisional, em uma situação de cri-
se. Inicialmente, tivemos a reunião 
entre os órgãos, posteriormente 
demos início à simulação e con-

cluímos com um tempo-resposta 
bem eficiente, principalmente, da 
Polícia Militar, que é a primeira a 
chegar ao local”, enfatizou coronel 
PM André Gioia, secretário execu-
tivo adjunto da Seap.

De acordo com o chefe do De-
partamento de Planejamento In-
tegrado (DPI), da Secretaria Exe-

Exercício simulado tem o objetivo de prevenir alterações no sistema

Últimos dias para 
regularizar débitos

Organizações criminosas 
cresceram na Amazônia

REPRODUÇÃO 
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População pode garantir desconto para 2023Relatório aponta cenário caótico dos últimos anos

IPTURELATÓRIO

 O desmonte de políticas públicas, o 
aumento do desmatamento, a ausên-
cia de diálogo com a sociedade civil e 
de políticas nacionais integradas na 
área de justiça e segurança pública 
fazem parte do cenário descrito pelo 
relatório final da equipe de transição 
do governo Lula.

Membro do grupo temático de jus-
tiça e segurança, o senador Omar 
Aziz (PSD-AM) ressaltou o relatório 
divulgado nesta quinta-feira (22) e 
disse que ele mostra a gestão de 
Bolsonaro levando o Brasil a retro-
cessos na área.

O documento utiliza dados do 
Sistema de Detecção de Desmata-
mento em Tempo Real (Deter), do 
Inpe, que destaca os mais de 10 mil 
quilômetros quadrados de floresta 

derrubada somente em 2022, um 
aumento de 59,5% em relação aos 
4 anos anteriores.

O relatório final aponta ainda 
que o Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública deixou de lado seu  
papel institucional.

“Precisamos de políticas integra-
das para a segurança pública, pois 
o cenário que encontramos é de um 
verdadeiro descaso, principalmen-
te com as nossas fronteiras, que 
servem como principal corredor de 
drogas que entram no País. É ne-
cessário investir em inteligência, na 
valorização do efetivo das polícias e, 
principalmente, na promoção de mais 
oportunidades para que os jovens 
não sejam presas fáceis do crime 
organizado”, afirmou Omar.

cutiva Adjunta de Planejamento 
e Gestão Integrada (Seagi), major 
PM Álisson Botelho, entre os 
objetivos está a cronometragem 
do tempo-resposta, tempo de 
chegada dos reforços nas uni-
dades prisionais, o deslocamen-
to de viaturas da Polícia Militar 
do Amazonas, da Polícia Civil do 
Amazonas, Corpo de Bombei-
ros, do Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência (Samu), 
da Amazonas Energia e dos  
demais envolvidos.

“O intuito da SSP-AM, da Seap e 
dos demais órgãos que compõem a 
parte de Segurança Pública e De-
fesa Social é, justamente, realizar 
a prevenção de qualquer violência 
social. E uma das mais graves é a 
possibilidade de uma ruptura do 
sistema prisional. Esses exercícios 
são realizados periodicamente, 
com o intuito de acompanhar o 
movimento e atividade dos ór-
gãos de Segurança Pública quando 
acionados, os deslocamentos des-
ses órgãos para os pontos críticos 
que forem citados e, a evolução de 
toda a atividade até o término da 
crise”, destacou.

Ação integrada
Cerca de 300 servidores par-

ticiparam da ação, que integrou 
as diferentes forças do Sistema 
de Segurança, incluindo Polícias 
Militar e Civil, Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CBMAM), 
Departamento Estadual de Trân-
sito (Detran-AM), Departamen-
to de Polícia Técnico-Científica 
(DPTC), além de órgãos parcei-
ros, estaduais, municipais e fe-
derais, como a Polícia Rodoviá-
ria Federal, Instituto Municipal 
de Mobilidade Urbana (IMMU),  
entre outros.



Novos ministros
O presidente eleito, Luiz Iná-

cio Lula da Silva (PT), anunciou 
ontem mais 16 ministros de sua 
futura gestão. 

Entre eles, estão o vice na cha-
pa vitoriosa nas últimas elei-
ções, Geraldo Alckmin (PSB), 
que vai comandar a pasta da 
Indústria e Comércio, e as pri-
meiras mulheres que ocuparão 
cargos de chefia na esplana-
da no próximo governo: Nísia 
Trindade (Saúde), Esther Dweck 
(Gestão), Luciana Santos (Ciên-
cia e Tecnologia), Cida Gonçal-
ves (Mulheres), Margareth Me-
nezes (Cultura) e Anielle Franco  
(Igualdade Racial).  

Quem falta
Lula já havia anunciado cinco 

ministros. No total, o próximo 
governo vai ter 37 pastas. Falta 
definir os nomes dos coman-
dantes de 16 delas, o que deve 
acontecer até terça.

Alckmin e Zona Franca 
O vice-presidente eleito Geral-

do Alckmin (PSB), futuro minis-
tro da Indústria e Comércio, vai 
comandar a pasta à qual a Zona 
Franca de Manaus será atrelada 
assim que ela for recriada, saindo 
do âmbito do atual Ministério  
da Economia.

Viaduto sem risco
A Prefeitura de Manaus reali-

zou ontem, 22, uma nova visita 
técnica ao viaduto Josué Cláudio 
de Souza, localizado entre o bou-
levard Álvaro Maia e a avenida 
Jornalista Umberto Calderaro 
Filho, zona Centro-Sul. 

As equipes voltaram a tran-
quilizar a população e os mo-
radores do entorno, de que o 
viaduto Josué Cláudio de Sou-
za não corre nenhum risco  
de desabamento,

Ainda sobre o viaduto, o Sindi-
cato dos Engenheiros do Estado 
do Amazonas - SENGE-AM emi-
tiu nota na tarde de ontem em 
solidariedade aos engenheiros 

Débitos com a Prefeitura
 Contribuintes da capital ama-

zonense que possuem débitos 
referentes ao Imposto Predial e 
Territorial Urbano (IPTU) deste 
ou de outros exercícios têm até 
o dia 28 deste mês de dezembro 
para regularizar suas pendências 
e garantir descontos.

A Semef montou uma estru-
tura na central de atendimento 
do Manaus Atende, situado na 
avenida Japurá, 493, no Centro.
até o próximo dia 28, das 7h30 
às 16h. 

Feirinha de artesanato 
A Feirinha de Artesanato que 

acontece aos domingos no cen-
tro de Manaus  terá dias alterados 
nesse fim de ano. Ao invés de 
acontecer na avenida Eduardo 
Ribeiro, será realizada nos sá-
bados, 24/12 e 31/12, no largo da 
praça da Matriz, no Centro. 

Mais de 180 permissionários 
estarão instalados, de forma ex-
cepcional, nessas duas datas na 
praça da Matriz, das 6h às 14h.

Coleta de lixo
Em função das festividades do 

final do ano, os serviços de coleta 
de lixo domiciliar pela Prefeitura 
de Manaus terão alterações nos 
próximos finais de semana.

Os serviços de limpeza na cida-

de, nos dias 24 e 31 de dezembro, 
vai funcionar em expediente de 
plantão no horário das 6h às 22h. 
Nos dias de Natal e de Ano-Novo, 
os serviços serão normalizados.

A Semulsp alerta a popu-
lação para que fique atenta 
e coloque o lixo para fora de 
casa nos dias festivos (24/12 
e 31/12), meia hora antes de o  
coletor passar. 

Desastres Naturais
O Ministério do Desenvolvi-

mento Nacional (MDR), autori-
zou, na quarta-feira (21), repasse 
para cidades atingidas por desas-
tres naturais. 

No Amazonas, duas cida-

des receberão repasses. Uari-
ni, que passou por um perío-
do de estiagem, terá acesso a 
623,8 mil e Juruá, onde hou-
ve fortes chuvas, receberá   
R$＄ 448,5 mil. 

Ginástica Ritmica 
A Federação Amazonense de 

Ginástica (FAG) vai promover 
Curso Técnico de Ginástica Rít-
mica com a treinadora da sele-
ção brasileira de conjunto, Camila 
Ferezin, e a assistente técnica 
Bruna Martins.

O curso será realizado no perío-
do de 2 a 4 de fevereiro, no Cen-
tro de Ginástica do Amazonas, 
que funciona na Vila Olímpica 
de Manaus.

Reveillon na Ponta Negra 
A Fundação Municipal de Cul-

tura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), deu início, na quar-
ta-feira, 21,  à montagem das 
estruturas da festa do Réveillon 
Sustentável 2023 que, nesta edi-
ção, tem como tema “Manaus, 
Floresta Viva” e vai ocorrer em 
três pontos da cidade: praia da 
Ponta Negra, zona Oeste; orla do 
Amarelinho, bairro Educandos, 
zona Sul, e shopping Phelippe 
Daou, bairro Cidade de Deus,  
zona Norte. 

UEA e CBA
Após duas fases de seleção 

entre instituições de todo o Bra-
sil, a Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) foi escolhida 
como uma das gestoras técni-
cas do Centro de Bionegócios 
da Amazônia (CBA) e terá como 
parceira a Fundação Universitas 
de Estudos Amazônicos (Fuea), 
escolhida pelo Ministério da Eco-
nomia para ser a gestora finan-
ceira do CBA. 

Agora, a UEA, Fuea e o Instituto 
de Pesquisas Tecnológicas (IPT) 
terão a missão de transformar 
o CBA em núcleo de atração de 
investimentos de bioeconomia 
no Amazonas.

EUA na posse de Lula 
A Casa Branca confirmou on-

tem que a secretária de interior 
do país, Deb Haaland, represen-
tará o presidente Joe Biden na 
posse de Lula, no dia 1º de janei-
ro. Em um comunicado enviado 
pela embaixada de Washington 
em Brasília, o nome da secre-
tária – já aventado há alguns 
dias – foi confirmado como chefe 
de delegação norte-americana  
no evento.

Unidades de saúde 
Em decorrência das festivida-

des do Natal, as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) em Manaus irão 
prestar atendimento à popula-
ção até as 17h desta sexta-feira, 
23,  incluindo as unidades de ho-
rário ampliado, e o funcionamen-
to será retomado normalmente 
na segunda-feira, 26/12. 

Desapropriações
o Governo do Amazonas in-

vestiu mais de R$ 47 milhões 
na desapropriação de 653 imó-
veis, situados nas áreas de influ-
ência das obras de construção 
dos Anéis Viários Leste e Sul, 
em Manaus, e no Anel Viário do 
município de Humaitá (a 590 
quilômetros da capital).  

As desapropriações são ne-
cessárias para permitir a re-
tirada de imóveis situados 
no perímetro das obras. Após 
esse processo, é possível ga-
rantir a execução e conclusão  
das obras.

Crescimento de organizações criminosas 
na Amazônia na gestão de Bolsonaro

Membro do grupo temático de justiça e segurança, o senador Omar Aziz (PSD-AM) ressaltou 
que o relatório final da transição, divulgado nesta quinta-feira (22), mostra que a atual gestão 
de Bolsonaro levou o Brasil a retrocessos na área.

Segundo o resultado do relatório final, as organizações criminosas tiveram um grande crescimento 
na região Amazônica e nas áreas de fronteira, com a explosão de crimes como a extração ilegal 
de madeira e o garimpo ilegal. 

O documento aponta que  houve mais de 10 mil quilômetros quadrados de floresta derrubada 
somente em 2022, um aumento de 59,5% em relação aos quatro anos anteriores. 

À Fundação Hospitalar de Hematologia e Hemoterapia do Amazonas 
que atingiu a meta estabelecida pelo Instituto Nacional de Câncer 
(INCA) de cadastrar 445 doadores voluntários de medula óssea.

O número foi alcançado por meio de uma campanha lançada no 
último dia 14 de dezembro, e acompanha uma mobilização nacio-
nal instituída pelo Ministério da Saúde. Em apenas uma semana, 
o número de cadastrados no Registro Brasileiro de Doadores 
Voluntários de Medula Óssea (Redome), pelo Amazonas, chegou 
a 32.582 pessoas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO: 
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Ao desmonte de políticas públicas, aumento do desmatamento, a au-
sência de diálogo com a sociedade civil e de políticas nacionais integradas 
na área de justiça e segurança pública, apontada em relatório pela equipe 
do gabinete de transição do próximo governo. 

O relatório mostra ainda crescimento de organizações criminosas na 
região Amazônica e nas áreas de fronteira, com a explosão de crimes 
como a extração ilegal de madeira, com aumento do garimpo ilegal, no 
governo Bolsonaro. A política do ‘deixar passar a boiada’ onde se deveria 
cuidar do meio ambiente vai  deixar estragos. 
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Lutamos muito, mas perdemos todas. Pobre Brasil!

Judiciário custará mais de R$112 bilhões, após aumento do Congresso

Tudo pessoal
O Judiciário inclui as Justiças 

Federal, Estadual, do Trabalho, 
Eleitoral, tribunais superiores etc. 
Mais de 91% do orçamento paga 
só a folha.

Mais que a Coroa inglesa
O Orçamento do STF para 2023 

será de mais de R$851 milhões, 
aumento de quase 20% em rela-
ção às despesas de 2022.

Custo x benefício 
Nos EUA, país com PIB dez 

vezes maior que o do Brasil e 
população 50% maior, o custo 
do Supremo não passa de R$730 
(US$140) milhões.

Vitalício
O custo anual apenas dos sa-

lários dos ministros do STF será 
de R$6,6 milhões por ano, sem 
contar encargos, benefícios, cus-
tos indiretos etc.

Farra irá provocar aumento de 
impostos e inflação

A gastança irresponsável pre-
vista na PEC Fura-Teto e os au-
mentos salariais nos três poderes 
deixaram o ex-ministro da Fa-
zenda Henrique Meirelles muito 
pessimista. Em vez aumentar 
gastos, adverte ele, o futuro go-
verno deveria cortar regalias e 
privilégios do setor público, so-
bretudo nos salários mais ele-
vados. Mas, pelo visto, diz ele, o 
Brasil terá “aumento de impostos 
ou inflação ou as duas coisas, o 
que é pior”.

Passando o rodo
Foram meses para conseguir 

mais R$200 para os pobres, 
mas em segundos Congres-
so e STF somaram R$7 mil aos  
próprios salários.

Atitude indecorosa
O Congresso e o STF agem 

como não se houvesse dinhei-
ro sobrando. E trataram de 
passar o rodo, concedendo-se  
aumentos indecorosos.

Que coisa feia
É espantoso que parlamenta-

res e ministros do STF tenham 
aproveitado o consenso em torno 
do Bolsa Família para engordar  
os contracheques.

Afano do Pis/Pasep
O deputado Marcel Van Hattem 

(Novo-RS) chamou de “roubo” a 
previsão aprovada na PEC Fura-
-Teto de o governo tungar R$24 
bilhões “parados” do Pis/Pasep, 
no ano que vem, para bancar  
suas “despesas”.

Pés pelas mãos
Flávio Dino esqueceu de consul-

tar a patrulha ideológica e passou 
pelo constrangimento de descon-
vidar seu escolhido para a Polícia 
Rodoviária Federal. Um ministro 
da Justiça precipitado pode ser 
mau sinal.

Noção do tamanho
O valor de R$145 bilhões da 

PEC Fura-Teto de Lula (PT) apro-
vado pela Câmara equivale, por 
exemplo, a todo o orçamento do 
Ministério da Educação para o 
ano de 2021.

Assim é se lhe parece
Bolsonaro poderia recusar, mas 

decidiu autorizar a renovação 
por 15 anos das concessões da 
Globo, prestes a vencer. Apesar 
disso, a mídia oposicionista fez 
parecer que ele foi “derrotado”  
pela emissora.

Noção da ideia
Pedro Wongtschowski, do 

Conselho da Ultrapar, era co-
tado para assumir o Ministério 
da Indústria de Lula, mas re-
cusou, diz o Estadão. O grupo 
Ultra é um dos maiores distri-
buidores de combustíveis e gás  
do país.

Negócio do século
Ao recepcionar Volodimir Ze-

lenksi, Joe Biden parecia se 
perguntar: “Quem é mesmo 
esse baixinho?” Fácil: é o pre-

Deputado Marcel van Hattem (Novo-RS) sobre a farra agora autorizada de R$145 bilhões

O aumento de 18% que o Supremo Tribunal Federal (STF) se concedeu, cada um dos onze ministros pas-
sará a embolsar mais R$600 mil anuais. Seus salários foram aumentados de R$39,2 mil a R$46,3 mil por 
mês. Pior mesmo é o “efeito cascata” desse reajuste, beneficiando todas as carreiras, por isso economistas o 
consideraram verdadeiro atentado às contas públicas. Com o reajuste, o custo de pessoal no Poder Judiciário 
deve passar dos atuais R$95 bilhões para pelo menos R$112,1 bilhões por ano.

sidente do país cada vez mais 
endividado perante a indústria  
bélica americana.

Anos de rejeição
Pesquisa Rasmussen nos EUA 

aponta que a desaprovação do 
Congresso norte-americano 
caiu este mês (após a retomada 
da Câmara pelos republicanos) 
abaixo dos 50% pela primeira vez  
desde 2019.

Negócio de gigante
Maior serviço de streaming do 

mundo, o Netflix está nos planos 
de compras da gigante Microsoft. 
Com avaliação de mercado de 
quase US$200 bilhões, a ação 
do Netflix perdeu 54% do valor 
só este ano.

Pensando bem...
...alterar a Constituição em me-

nos de 24h fez inveja até ao TSE, na 
instantaneidade de decisões que 
deixam o presidente eleito feliz.

Poder sem Pudor
Povos que não pensam
Ao visitar Portugal, Juscelino 

Kubitschek foi recebido pelo di-
tador Oliveira Salazar com festas 
e homenagens. Mas houve um 
momento em que conversaram 
a sós. Salazar fazia longa consi-
deração sobre escritores, mas JK 
estava distante: não via a hora 
de entregar-se, digamos, a um 
programinha pessoal. O ditador 
não parava de falar: “Nossos po-
vos têm poetas e romancistas. 
Não têm, porém, filósofos...” Jus-
celino esperava a conclusão do 
raciocínio, e o ditador arrema-
tou: “...nossos povos, Excelência,  
não pensam.”

REPRODUÇÃO

Poluição dos igarapés
Editorial

 Os impactos da degradação dos igarapés de Manaus e a deterioração 
das bacias que os alimentam e percorre áreas de Manaus são visíveis 
a qualquer hora do dia por quem percorre a região, mas seus efeitos 
se tornam ainda mais dramáticos nos momentos de chuva, como as 
ocorridas nos últimos dias.

É preciso aproveitar o componente político com a posse de novos 
parlamentares para enfrentar esse grave e urgente problema da capital 
que, infelizmente, se arrasta há anos, com o assoreamento e a degra-
dação ambiental.

Há mais de 20 anos o cenário desses espaços que um dia fizeram 
a alegria dos manauaras  é desolador. As gerações mais novas foram 
privadas do divertimento de nadar em águas límpidas. Possuem como 
referenciais fotografias, cartões-postais e os relatos dos mais velhos 
dos igarapés sem poluição. 

Faltou consciência dos que passaram a ocupar suas margens, faltou 
planejamento dos administradores públicos em relação à habitação. 

Em 2005, um trabalho da Fiocruz atestou que todos os igarapés loca-
lizados na área urbana de Manaus estavam contaminados por efluentes 
(esgoto) domésticos e que não possuíam estrutura de escoamento de 
águas pluviais. 

O problema do acúmulo de efluentes e lixo, assim como o do transbor-
do dos resíduos em períodos de cheia, reflete a ausência de educação 
ambiental e de uma gestão ambiental insuficiente.

A solução para esses problemas passa por um debate sem paixões e 
focado no interesse público, mais do que no político, por toda a sociedade.

 A população merece esse retorno e cumpre agora que a união de  
poder público e organizações civis se unam para poder deixar para as 
futuras gerações um dos mais bonitos patrimônios da capital e,  mais 
ainda, um meio ambiente intacto e limpo de poluição, que causa tantos 
danos não apenas à agua, mas a toda a biodiversidade que nela habita.

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

SOPRO DO GÊNESIS
Nunca a literatura infantil e juve-

nil esteve tão no auge como agora, 
depois do fenômeno “Harry Potter”, 
série de livros da autoria da inglesa J. 
Rowling. São feitas ressalvas quanto 
a qualidade literária, compensada 
segundo os críticos, pelos elementos 
e tramas a permitir a criação de uma 
narrativa similar ao dos romances de 
adultos. Revolvem-se pois as brasas 
adormecidas. E os escritores adeptos 
ao gênero, avivam-se, apresentan-
do ao mundo suas obras. Monteiro 
Lobato foi um marco desse tipo de 
leitura com o seu “Sítio do Pica-pau 
amarelo” (o de maior destaque). A 
literatura infantil pós-Monteiro Lo-
bato sempre foi conceituada como 
um gênero menor. Somente a partir 
dos anos sessenta foi recuperado o 
antigo prestígio reinventando o uni-
verso infantil como um mundo mági-
co, mas não alienante. Postos abaixo 
a fase moralista e os contos de fadas. 
Nessa época, surgiu Ziraldo. Quem 
de minha geração não se recorda 
da revista infantil “Sacy Pererê”,de 
sua lavra? Em minha opinião, Zi-
raldo foi um vanguardista quanto 
ao quesito ambientalismo, ecologia, 
preservação da cultura indígena e da 
mitologia brasileira. Emergiam dali a 
mula sem cabeça, o curupira, o índio 
Tininim, a onça Galileu, o macaco 
Alan, o Tatu, Pedro Vieira, o Jabuti 
Moacir, sediados na Mata do Fundão. 
O personagem principal, o Saci com 
sua namorada Boneca de Piche e 
um sem fim de figuras da fauna da 
terra. Estórias que marcaram minha 
infância. Semelhante hoje, regio-
nalmente falando, cito o jornalista 
Mário Adolfo no suplemento domi-
nical Curumim, com a preocupação 
de revelar nossa realidade sem o 
esquecimento da magia e encanto 
da imaginação infantil, e na mesma 
linha o escritor Elson Farias com sua 
coletânea “Aventuras de Zezé”. No 
âmbito nacional, atualmente além 
do Ziraldo, para mim ícone dessa 
literatura, (basta apreciar o sucesso 
com as novas gerações do seu “Me-
nino Maluquinho”, editado primeiro 
como gibi, depois compilados num 
livro e posteriormente levado às telas 
do cinema) – lembro a consagrada 
Ana Maria Machado que ganhou o 
Prêmio Andersen 2000 em Nova 
York. É uma espécie de Nobel da 
Literatura infanto-juvenil. Instituída 
pela “International Board on Books 
for Young People” (I.B.B.Y), essa 
honraria concedida de dois em dois 
anos, é disputadíssima por cente-
nas de escritores de todo o mundo. 
Ana Maria Machado é atualmente 
presindente da Academia Brasilei-
ra de Letras onde ingressou como 
membro efetivo no ano de 2007. Ao 
ser entrevistada logo após a láurea 
recebida e perguntada sobre o “se-
gredo” do sucesso com a infância, 
disse! “As crianças não podem ser 
subestimadas. A chave de tudo está 
em não tratá-las demasiadamente 
como crianças ou como jovens. Eles 
querem ser tratados como grandes. 
Como se tivessem três ou quatro 

anos a mais”. Quando indagada 
sobre se os livros deveriam conter 
mensagens educativas, ela respon-
deu enfaticamente: “As mensagens 
contidas nos livros devem ser menos 
importantes. Devem ser o substrato 
do livro, nunca a intenção”. KIDSTE-
CA – Na Argentina o país da América 
Latina com o maior hábito de leitura, 
proporciona à primeira infância nas 
bibliotecas públicas ou privadas ex-
pressivo espaço para os pequenos. 
Denominados de “Bebétecas”. Aqui 
em nosso país com o costume dos 
estrangeirimos chamariamos  de “Ki-
dstecas” (na veneração quase sub-
serviente à lingua inglesa). Nesse 
ambiente reina a fantasia infanto-
-juvenil: “Alice”, Peter Pan, Pinóquio, 
Moby Dick, Robson Crusoé, Gulliver...
Foram os classicos  de herois infan-
tins que enriqueceram desde meni-
nos o imaginario litérario dos grandes 
escritores. Isso trascende tempos e 
idades. E o livro infantil possui alma. 
É o Sôpro do Gênessis dando vida ao 
intelecto infantil. Mario Vargas Llosa, 
premio nobel de literatura em 2010 
afirma, temos que começa com as 
crianças para nao criarmos homens 
sem limites. Lembro de um trecho de 
uma canção de berço, daquelas que 
ficam enraizadas na alma e que os 
tempos robóticos baniram de nossos 
ouvidos, tachando-a de sentimenta-
lóide, que dizia:  “criança feliz, feliz a 
cantar, alegre a embalar seu sonho 
infantil.  Oh! Meu bom Jesus, que a 
todos conduz, olhai as crianças de 
nosso Brasil...”

Onde as crianças da Manaus de 
hoje?  Onde o brilho de felicidade 
em seus olhos?  Onde os sonhos 
infantis?  Escondem-se no olhar 
medroso por detrás dos muros das 
casas e grades das janelas.  Em 
olhos vidrados pelos jogos eletrôni-
cos.  Encontra-se no olhar perdido 
e esbugalhado dos cheira-cola.  No 
olhar traumatizado da criança vi-
timizada pelos próprios pais...  No 
olhar aflito dos que procuram no 
lixo, ossos, cascas e piedade...  No 
olhar calejado dos que trabalham à 
margem da lei.  Dos que carregam 
pedras.  Dos que vagueiam pelos 
bares vendendo gulodices e bugi-
gangas.  Dos que vendem na noite 
escura, madrugada a dentro, jornais 
e notícias, que não são a sua notícia...  
No olhar aviltado das vítimas da 
violência e exploração sexual...

Onde a vontade política para a 
criação de um progresso humano 
e  digno?

Penso também que todo homem 
“é capaz de Deus”, e por abrigar em si 
o divino, encarna o binômio criador-
-redentor. Sim, poderíamos, em sete 
dias, num gênesis de humanitaris-
mo, aglutinarmos forças, tanto de 
organismos governamentais como 
de privados, para a redenção do 
brilho do olhar de nossas crianças.

Ressuscitar em três dias a Manaus-
-solidária para a geração do 3º milê-
nio.  Jamais sem honra.  Jamais sós.  
Utopia?  Nunca, quando o homem “é 
capaz de Deus”.

Carmen Novoa Silva
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras 
e da Academia Marial de Aparecida – SP
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‘Mentiras no cercadinho’  
Lula ataca Bolsonaro 

A equipe de transição apre-
sentou o relatório final so-
bre o governo federal. Lula 
comentou o documento 

que será entregue aos parlamen-
tares e à sociedade brasileira para 
informar o cenário do país que será 
entregue pelo atual presidente, 
Jair Bolsonaro.

O documento de transição veio 
acompanhado de ataques, ontem. 
“Recebemos esse governo em 
uma situação de penúria, situação 
irresponsável, porque o presiden-
te preferia contar mentiras no 
cercadinho do que governar esse 
país”, disse Lula, durante anúncio 
de mais ministros.

O vice-presidente eleito, Geraldo 
Alckimin, afirmou que o relatório 
de transição aponta para um “re-
trocesso em muitas áreas”.

 O levantamento reúne infor-
mações de 32 grupos de trabalho, 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente eleito diz que  
o atual deixa o Brasil em 
situação de “penúria”

que tiveram participação de cerca 
de 5 mil voluntários e 14 partidos 
políticos. Segundo ele, apenas 23 
pessoas foram nomeadas para 
atuar diretamente na transição.

“Infelizmente, nós tivemos um 
retrocesso em muitas áreas. O 
governo federal andou para trás. 
O estado que o presidente Lula 
recebe é muito mais difícil e mais 
triste do que anteriormente. Na 
educação, tivemos um enorme 
retrocesso, queda na aprendiza-
gem, a evasão escolar aumentou, 
recursos essenciais para merenda 
escolar ficaram congelados em R$ 
0,36. Tivemos quase um colapso 
dos institutos federais e das uni-
versidades”, disse Alckmin.

Rodovias e infraestrutura 
Outro ponto destacado por Alck-

min foi a alocação de R$ 2 milhões 
para a Defesa Civil na atuação de 
desastres em todo país. Além dis-
so, afirmou que 93% das rodovias 
federais estão sem contrato de 
manutenção e prevenção. Atual-
mente, segundo o relatório, são 14 
mil obras paralisadas em todo país.

“Isso não é austeridade, é 
ineficiência de gestão. É uma 
tarefa hercúlea que vem pela 
frente”, argumentou.

Ministros 
Lula também anunciou mais mi-

nistros (veja quadro ao lado). Até o 
momento, já tinham sido anuncia-
dos Fernando Haddad, na Fazenda; 
Rui Costa, na Casa Civil; Flávio Dino, 
na Justiça e Segurança Pública; 
José Múcio, na Defesa; Mauro Viei-
ra, na Relações Institucionais. A 
cantora Margareth Menezes já ha-
via informado que aceitou o convite 
para o Ministério da Cultura, que 
será recriado.

Segundo Lula, na próxima sema-
na serão anunciados outros 13 mi-
nistros. As informações foram di-
vulgadas pelo coordenador-geral, 
o vice-presidente eleito Geraldo 
Alckimin, que assumirá o Ministé-
rio do Desenvolvimento, Indústria  
e Comércio.

Ao todo, serão 37 ministérios na 
gestão do governo eleito conforme 
havia sido informado pelo futuro 
ministro da Casa Civil, Rui Costa.

Lula acusa Bolsonaro de não 
ter governado o Brasil

Pacheco diz que atritos só 
atrasaram agenda política 

Pacheco defende que a política brasileira precisa esfriar os ânimos em 2023

O presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, disse que o Brasil pre-
cisa alcançar uma “reconciliação 
nacional” em 2023 e retomar um 
“ambiente de sensatez” na esfera 
pública. Na saída da última sessão 
do Congresso Nacional deste ano, 
ontem, quando os parlamentares 
aprovaram o projeto da Lei Or-
çamentária Anual (LOA –  PLN 
32/2022), Pacheco falou à im-
prensa sobre os desafios para o 
próximo ano.

“Uma coisa fundamental é a re-
conciliação nacional, a volta de um 
ambiente de equilíbrio, ponderação 
e sensatez. O ambiente da demo-
cracia é o melhor para o progresso. 
Questionamento indevidos, crises 
que não precisam ser geradas, isso 
tudo tem que ser combatido. O 
Brasil tem que se apresentar para 
o mundo de uma maneira melhor, 
com melhores relações” , defendeu.

Pacheco disse que é preciso o 

PACIFICAÇÃO 

Governo prepara revogaço
O relatório elaborado e 

apresentado ontem (22) 
pelo Grupo de Transição 
criado pelo presidente elei-
to Luiz Inácio Lula da Silva 
enumerou uma série de 
sugestões de revogação e 
revisão de normas estabe-
lecidas durante o governo 
de Jair Bolsonaro.

Entre as políticas a se-
rem afetadas pelas mu-
danças propostas estão as 
que abrangem controle de 
armas; sigilo de 100 anos 
para documentos suspei-
tos; processos de deses-
tatização de empresas; e 
medidas que teriam re-
duzido direitos sociais e 
econômicos, em especial 
de grupos em situação de 
maior vulnerabilidade.

“A lista de sugestões de 
revogações e revisões de 
atos normativos elencada 
demonstra o tamanho dos 
desafios do novo governo 

eleito, quanto à reconstru-
ção do Estado brasileiro em 
áreas bastantes sensíveis, 
cujas políticas públicas são 
essenciais para a efetiva-
ção de direitos da popu-
lação”, justifica o relatório 
ao sugerir que as medidas 
sejam efetivadas já nos pri-
meiros dias de governo.

Segundo o grupo que 
elaborou o relatório, foram 
identificados casos de des-
monte de políticas públicas, 
restrição da participação 
social, enfraquecimento 
de mecanismos de controle 
social e obstrução para o 
acesso a direitos individu-
ais, sociais e econômicos.

“Essas sugestões serão 
avaliadas com todo o rigor 
jurídico e técnico pelos no-
vos ministros e ministras 
e suas equipes e passa-
rão pela avaliação do novo 
presidente eleito”, informa  
o documento.

MUDANÇA DE RUMO 

Congresso se identificar os princi-
pais entraves do país para retomar 
o desenvolvimento e combater o 
desemprego e a fome. 

Ele defendeu as grandes reformas 

aprovadas recentemente — como 
a da Previdência, a trabalhista e o 
estabelecimento do teto de gastos, 
pautas recorrentes em Brasília to-
dos os anos.

Alexandre Padilha (Relações Institucionais);
Márcio Macedo (Secretaria-Geral);
Jorge Messias (Advocacia-Geral da União);
Nísia Trindade (Saúde);
Camilo Santana (Educação);
Esther Dweck (Gestão);
Márcio França (Portos e Aeroportos);
Luciana Santos (Ciência e Tecnologia);
Cida Gonçalves (Mulheres);
Wellington Dias (Desenvolvimento Social);
Margareth Menezes (Cultura) – já havia sido anunciada;
Luiz Marinho (Trabalho);
Anielle Franco (Igualdade Racial);
Silvio Almeida (Direitos Humanos);
Geraldo Alckmin (Indústria e Comércio);
Vinícius Carvalho (Controladoria-Geral da União).
Fernando Haddad (Fazenda);
Flávio Dino (Justiça);
José Múcio Monteiro (Defesa);
Mauro Vieira (Relações Exteriores);
Rui Costa (Casa Civil)

Ministros do governo Lula 
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Com o aumento de salário 
aprovado esta semana no 
Congresso, os parlamenta-
res brasileiros receberão 15 

vezes mais do que o salário médio 
do brasileiro. Conforme o levan-
tamento do Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea) e do 
World Bank, essa é a maior di-
ferença do mundo entre ganhos 
de políticos e do trabalhador co-
mum. Conforme os dados do Ipea, 
o salário médio do brasileiro é em 
torno de R$ 2,7 mil. Já na Câmara 
Federal, o salário é de R$ 41 mil, 
fora os benefícios.

No ranking mundial formado a 
partir de dados do Censo norte-
-americano e do Banco Mundial, 
o Brasil aparece em primeiro lugar 
em relação à discrepância entre 
os salários dos parlamentares e a 
média salarial da população.

Se a comparação for com o salário 
mínimo aprovado pelo Congresso, a 
diferença é ainda mais expressiva: 
31 vezes maior. O salário mínimo 
aprovado para 2023 é de R$ 1.320.

Logo atrás do Brasil, vem a Co-
lômbia. No país sul-americano o 
salário do parlamentar chega a 
R$ 37,8 mil, e o salário médio do 
cidadão a R$ 2,5 mil, uma diferença 
em proporção de 15,1.

A Bolívia aparece em terceiro 
lugar. O parlamentar ganha R$ 16,9 
mil, o que equivale a 12,2 vezes 
mais que o salário de R$ 1,3 mil do 
cidadão boliviano.

Linha da pobreza
Após o país registrar recorde 

de pobreza em 2021, a Câmara 
dos deputados e o Congresso 
Nacional aprovaram, na última 
terça-feira (20), o aumento do 
salário dos deputados federais, 
senadores, do vice-presidente, 

DIVULGAÇÃO

do presidente da República e 
ministros do Estado.

Com a aprovação, o aumen-
to dos salários será gradual 
até o ano de 2026, com rea-
justes que variam de 37%  
até 50%.

O reajuste dos salários veio 
pouco tempo depois da divul-
gação do levantamento do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) sobre o recorde 
do número de pessoas abaixo da 
linha da pobreza em 2021, que 
aumentou em 22,7% em compa-
ração com o ano de 2020. Com 
o aumento, 62,5 milhões de pes-
soas se encontram em extrema 
pobreza no país.

Dados mostram que em 
nenhum outro país do 
mundo salário de políti-
cos e trabalhadores são 
tão diferentes

Salário de parlamentares 
acentua abismo social

Aumento dos salários
Já para o ano que vem, o valor do 

salário dos deputados federais e se-
nadores subirá dos atuais R$ 33, 7 mil 
para R$ 39,2 mil em janeiro.

No mês de abril de 2023, vai aumentar 
para R$ 41,2 mil e em 2024 para R$ 42,9 
mil. Em 2025 será de R$ 44,5 mil até 
chegar no reajuste final de R$ 46,3 mil 
em 2026. O aumento total é de 37,5%.

O salário do presidente também so-
frerá um aumento a partir do ano que 
vem. De forma escalonada, subirá de 
R$ 30,9 mil para R$ 46,4 mil até 2026, 
um reajuste de 50%.

Hoje, os ministros do Estado re-
cebem R$ 39,2 mil. Com o decreto, 
o salário subirá também para R$ 
46,3 mil em 2026.

Mais de 15 salários do trabalhador médio mostra a diferença entre o que ganha um cidadão comum e um parlamentar brasileiro 

Sem ganho real, salário mínimo aprovado aperta o cinto do trabalhador 

APERTO

Congresso aprova Orçamento com 
salário mínimo de R$ 1.320 para 2023

Um dia após a promulga-
ção da chamada Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
da Transição, que abriu espaço 
no Orçamento para despesas 
por meio da alteração da regra 
do teto de gastos, foi aprovado 
ontem (22) na Comissão Mista 
de Orçamento, e em segui-
da no plenário do Congresso 
Nacional, o relatório do se-
nador Marcelo Castro (MDB-
-PI) à proposta orçamentária  
para 2023.

Entre outros pontos, o texto 
garante a viabilidade de pro-
messas feitas na campanha 
pelo presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva como o 
pagamento de R$ 600 do 
Auxílio Brasil, que voltará a 
se chamar Bolsa Família, em 
2023, além do adicional de R$ 
150 por criança de até 6 anos. O 
salário mínimo em 2023 tam-
bém vai ser um pouco maior 
a partir de 1º de janeiro, R$ 
1.320. A proposta do governo 
Bolsonaro previa R$ 1.302.

Com a revisão dos núme-
ros a partir a promulgação 
da Emenda Constitucional da 
Transição, o espaço fiscal foi 

ampliado para R$ 169,1 bilhões. 
O teto de gastos da União 
passou de R$ 1,8 trilhões para 
R$ 1,95 trilhões. 

Além disso, o valor que será 
destinado para manutenção e 
desenvolvimento do ensino, 
passou de R$ 119,8 bilhões 

para R$ 130,6 bilhões. O mon-
tante mínimo em 2023 é de  
R$ 67,3 bilhões.

O substitutivo de Castro 
aprovado ontem,  prevê a 
aplicação de R$ 173,1 bilhões 
para ações e serviços públicos 
de saúde. 

DIVULGAÇÃO

Rui Costa anuncia dois nomes 
da sua equipe na Casa Civil

O futuro ministro-chefe da 
Casa Civil, Rui Costa, confirmou 
ontem (22) que a secretaria-
-executiva de sua pasta ficará 
sob a responsabilidade de Mi-
riam Belchior. Ela foi ministra 
do Planejamento, Orçamento 
e Gestão e presidente da Caixa 
Econômica Federal no governo 
de Dilma Rousseff.

Antes, atuou na Casa Civil, 
nos dois mandatos de Luiz 
Inácio Lula da Silva, e foi res-
ponsável pelo monitoramento 
dos projetos estratégicos do 
governo Federal e pela coor-
denação do Programa de Ace-
leração do Crescimento (PAC).

Miriam é mestre em Admi-
nistração Pública e Governo 
pela Fundação Getúlio Vargas. 
De 1997 a 2002 foi secretá-
ria de Administração e Mo-
dernização Administrativa e 
posteriormente Secretária de 
Inclusão Social e Habitação da 
Prefeitura de Santo André.

Em comunicado, a assessoria 
de Rui Costa também informou 
que o atual secretário de In-
fraestrutura da Bahia, Marcus 
Cavalcanti, comandará a Se-

Da redação 

IMPOSTO

cretaria Especial do Programa 
de Parcerias e Investimentos 
(PPI). O PPI, que hoje está 
na estrutura do Ministério da 
Economia, será integrado à 
Casa Civil no próximo governo.

Cavalcanti é servidor público 
efetivo da Bahia, já ocupou 
diversos cargos de chefia em 
secretarias e autarquias do go-
verno baiano. Está à frente da 
Secretaria de Infraestrutura 
desde 2014. Em 2010, assumiu 
a Superintendência de Trans-
portes do estado. Atualmente, 
também preside o Conselho 
de Administração da Bahiagás.

Ele é graduado em Enge-
nharia Mecânica pela Escola 
Politécnica da Universidade 
Federal da Bahia.

Lula prometeu ontem que 
até a próxima terça-feira fe-
chará o nome de todos os 
ministros e anunciará aos bra-
sileiro o time completo para a 
posse do dia 1º de janeiro.

O presidente eleito ainda 
trabalha para colocar as úl-
timas peças no tabuleiro e 
contemplar aliados que darão 
sustentação ao novo Governo 
sustentado por pelo menos 14 
partidos na base. 
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Com a chegada do fim de 
ano, o amazonense tem a 
chance de colocar as con-
tas em dia, aproveitando o 

tão aguardado 13º salário. Neste 
momento, é preciso cuidado e pla-
nejamento para não meter os “pés 
pelas mãos” e se endividar ain-
da mais. No entanto, há também 
quem prefira fazer investimentos 
ou aproveitar para ir às compras. 

Uma pesquisa da Federação do 
Comércio de Bens, Serviços e Turis-
mo do Amazonas (Fecomércio/AM), 
mostra que o recebimento do 13º 
salário é aguardado com expecta-
tiva pelos trabalhadores por repre-
sentar uma oportunidade de renda 
extra. Mas, dois anos de crise econô-
mica invertem prioridades e como 
demonstra a pesquisa, 47% vai para 
pagamento de dívidas. Outros 29% 
para alimentação e Ceia de Natal. 
Há um contraste com o vestuário 
que tem apenas 9% da preferência  
do consumidor.

De 326 entrevistados, 153 esco-
lheram o pagamento de dívidas. 
Destes, 61% possuem ensino su-
perior, pós-graduação, mestrado 
ou doutorado e 39% os ensinos 
médio ou fundamental. 

Pandemia
O levantamento da Fecomér-

cio/AM também ouviu consumi-
dores de todas as zonas da cidade, 
mas houve uma concentração de 
50% nas Zonas Sul e Oeste, onde 
predomina maior fluxo de pesso-
as como o centro da cidade.  

“Mesmo que as famílias tenham 
buscado um baixo endividamento 
durante a pandemia, da ordem de 
40% somando-se as dívidas com 
mais de 4 parcelas, se justifica 
por estar avaliando os últimos 
6 meses, período em que a crise 
já estava instalada, as famílias 

Uma pesquisa da Fécomér-
cio apontou as preferências 
do público do AM

já estavam endividadas e com 
receio de contrair novas dívidas”, 
explica o estudo

O EM TEMPO foi ao Centro de 
Manaus conversar com os consu-
midores e saber o que a população 
pretende fazer com o dinheiro do 
13º salário. 

Limpar o nome
O auxiliar administrativo Cássio 

Moreira, de 34 anos, disse que as 
dívidas foram se acumulando ao 
longo de 2022. Por isso, precisa 
de um recurso extra para sair do 
endividamento. “Sem sabedoria, 
comprei um celular muito caro 
no início do ano, mesmo tendo 
um aparelho que ainda servia 
perfeitamente. Fui na onda de co-
legas e me desestabilizei econo-

micamente. Resultado, atrasou 
o pagamento do celular. Agora, 
vou quitar isso e tirar meu nome 
do SPC (Serviço de Proteção ao 
Crédito)”, afirma. 

O mesmo afirmou a funcionária 
pública aposentada, Kátia do Ro-
sário, de 69 anos. “No meu caso, 
vou ajudar as filhas a saírem de 
uma situação difícil. E olha que 
avisei para não comprarem um 
carro novo, que o antigo servia. 
Mas, foram pelos olhos e atra-
saram quatro prestações, por-
que perderam o emprego. Agora, 
sobra pra mim. Só amor de mãe, 
mesmo”, relata. 

Já o gerente comercial, José 
Pantoja, de 56 anos, está com o 
nome “sujo” há 01 ano. Com o be-
nefício, vai negociar uma dívida e 

ficar “limpo” na praça, novamente. 
“Se a gente fosse preso por dívi-
das no Brasil, estava metade do 
povo na cadeia. Fiz a compra de 
um sofá caríssimo lá pra casa. Se 
arrependimento matasse, estaria 
morto num caixão. Problemas de 
saúde na família ocorreram e me 
desestabilizei. Por causa da dívida 
do sofá, meu nome ficou sujo. 
Agora, vou pagar de uma vez e 
sair dessa situação”, explica. 

Investimentos
No meio de tantas pessoas en-

dividadas, há quem consiga in-
vestir para fazer mais dinheiro e 
complementar a renda. Este é o 
caso do auxiliar de serviços gerais, 
Marcos Araújo, de 24 anos. “Eu 
sempre quis comprar uma casa 

DIVULGAÇÃO

Carlos Araújo

NOVA GESTÃO

CBA tem novo caminho a seguir

SUFRAMA

UEA será uma das gestoras do Centro de Bionegócios da Amazônia

Após duas fases de seleção entre 
instituições de todo o Brasil, a Uni-
versidade do Estado do Amazonas 
(UEA) foi escolhida como uma das 
gestoras técnicas do Centro de Bio-
negócios da Amazônia (CBA) e terá 
como parceira a Fundação Uni-
versitas de Estudos Amazônicos 
(Fuea), escolhida pelo Ministério 
da Economia para ser a gestora 
financeira do CBA. Agora, a UEA, 
Fuea e o Instituto de Pesquisas 
Tecnológicas (IPT) terão a missão 
de transformar o CBA em núcleo 
de atração de investimentos de 
bioeconomia no Amazonas.

 A União, por intermédio do Mi-
nistério da Economia, nos termos 
do disposto na Lei nº 9.637, de 15 
de maio de 1998; no Decreto nº 
9.190, de 1º de novembro de 2017; 
na Portaria nº 297, de 12 de junho 
de 2019, do Ministério da Economia, 
e do Estudo de Publicização – Cen-
tro de Bionegócios da Amazônia, 
tornou público, na terça-feira (20), 
o resultado final da segunda fase 
de seleção de pessoa jurídica de 
direito privado, qualificando como 
organização social e celebrando o 
contrato de gestão que tenha por 
objeto o gerenciamento do CBA.

 Além da UEA e Fuea, o IPT e a 
Fundação de Apoio ao Instituto de 
Pesquisas Tecnológicas (FIPT) irão 

atuar na gestão estratégica, tática e 
operacional do CBA.

 O Chamamento Público Sepec nº 
01/2022, publicado no Diário Oficial 
da União de 6 de maio de 2022, 
referente à seleção de pessoa ju-
rídica de direito privado, consagrou 
vencedora do certame a Fuea, re-
presentante legal do consórcio Fuea, 
UEA, IPT e FIPT.

A Secretaria Especial de Produtivi-
dade e Competitividade (Sepec), do 
Ministério da Economia, responderá 
pela definição das políticas públicas 
vigentes, regulação, fomento e su-
pervisão das atividades executadas 
pelo centro.

 
Sociobiodiversidade
O objetivo do consórcio é fazer com 

que o CBA incentive e impulsione a 
economia do estado por meio da 
bioeconomia, com atividades eco-
nômicas de produção, fomentando 
a produção, distribuição e consumo 
de bens e serviços provenientes de 
recursos da sociobiodiversidade.

 O novo CBA foi concebido e alinha-
do com os atores locais (entre eles a 
universidade, governo, setores pro-
dutivos e sociedade civil organiza-
da) para ter condições de contribuir 
na transformação do potencial da 
biodiversidade amazônica, gerando 
emprego e renda para a região.

 De acordo com a Sepec, a nova 
identidade jurídica do CBA permitirá 
resolver uma disfunção no ambiente 
de negócios da região amazônica, in-
terligando o trabalho das comunida-
des locais com a capacidade industrial 
já instalada na região e a proteção 
do patrimônio ambiental brasileiro.

 
Determinação
O reitor da UEA, André Luiz Nu-

nes Zogahib, destacou a impor-
tância deste novo cenário para 
o CBA e ressaltou que essa será 
uma grande oportunidade para 
que o Amazonas esteja entre os 
primeiros estados da federação 
brasileira a ocupar o ranking de 
inovação tecnológica oriunda da 
Biodiversidade no mundo.

 “Essa é uma das mais impor-
tantes participações da UEA em 
um chamamento público. A partir 
dessa parceria, iremos desenvolver 
pesquisas de ponta para a ciência, 
para empresas do Polo Industrial 
de Manaus (PIM) que porventura 
necessitem de consultoria nas mais 
diversas áreas como, por exemplo, a 
de biotecnologia”, pontuou o reitor, 
acrescentando que a riqueza da bio-
diversidade da Amazônia precisa ser 
vista pelo mundo.

“Vamos assumir de vez esse 
ranking de inovação tecnológica e, 

para minha mãe. Trabalhei todos 
os dias e, com o décimo, vou in-
vestir mais na bolsa e em ações 
do tesouro (nacional). Isso apren-
di com meu pai e daqui um ano 
realizo o meu sonho”, comemora. 

Aproveitar
Quem decidiu ‘torrar’ tudo nas 

lojas este ano foi Maria da Glória, 
64 anos. A funcionária pública 
aposentada disse que já ajudou 
demais os filhos e, desde o fale-
cimento do esposo, mora sozi-
nha. “Quero mesmo é aproveitar. 
Passei a vida toda sustentando 
meus filhos. Chega, penso em 
mim, agora. Vou comprar mesmo, 
passear mesmo. Quero roupas 
novas, salto alto, fazer o cabelo 
e maquiagem”, desabafa. 

principalmente, nos aproximarmos 
ainda mais do PIM”, ressaltou.

 
Estrutura UEA
Já o diretor da Agência de Ino-

vação da UEA, professor doutor 
Antônio Mesquita, explicou que 
a Fuea representou o Consórcio 
responsável pelo encaminhamen-
to da proposta de gestão do CBA. 
De acordo com ele, o planejamen-
to estratégico está atualmente  
em andamento.

Mesquita destacou ainda que 
tudo isso só foi possível porque 

a vice-reitora da UEA, Kátia Cou-
ceiro, foi a idealizadora da parceria 
entre as instituições. “Precisamos 
ressaltar esse esforço e empenho 
dela para que conseguíssemos 
essa vitória.”

Conforme Mesquita, o propósito 
da UEA é desenvolver um leque de 
pesquisas de ponta nas áreas da 
biodiversidade, saúde e tecnologia 
para que, de fato, consiga-se impul-
sionar a economia do Amazonas por 
meio do desenvolvimento de novos 
produtos, com o apoio de novas 
tecnologias e da inovação.

O EM TEMPO foi ao centro 
de Manaus ouvir a opinião da 
população sobre o principal 
destino do valor recebido

Consumidor prefere pagar 
dívidas com 13º salário
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Pesca e aquicultura do 
AM receberam R$ 2,4 mi

Os setores de pesca e aquicul-
tura do Amazonas recebe-
ram investimentos na ordem 
de R$2,4 milhões, em 2022. A 

informação foi divulgada ontem (22) 
pela Secretaria de Estado da Produ-
ção Rural (Sepror) que destacou que 
os recursos são para contribuir com 
políticas voltadas para o desenvolvi-
mento do interior, beneficiando 4.752 
pescadores de diversos municípios. 

 Só no primeiro semestre do ano, 
por meio de termo de fomento, a 
Sepror destinou 430 motores 5,5HP 
acoplados com rabetas, totalizando 
R$ 599.850,00, para os municípios de 
Manacapuru, Tefé, Coari e Autazes.

 A pasta destinou ainda 57 pa-
nagens para rede de captura de 
pirarucu para oito municípios que 
têm áreas de manejo com cota de 
pirarucu autorizada pelo Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), sendo eles: Lábrea, Japurá, 
Coari, Alvarães, Canutama, Caraua-
ri, Itamarati e Tapauá. As panagens 
beneficiaram 1.250 manejadores, to-
talizando investimento no valor de  
R$ 171.000,00.

 O secretário da Sepror, Petrucio 
Magalhães Júnior, os investimen-
tos visam o fortalecimento do setor 
primário, incluindo a pesca e a aqui-
cultura, seguindo, assim, as diretrizes 
propostas pelo governador Wilson 
Lima (União Brasil).

“Todos esses investimentos na 
pesca artesanal e na piscicultura 
têm reflexo direto no aumento da 
produção de pescado no estado. Da-
dos oficiais da Peixe BR apontaram 
que a piscicultura cresceu 40% nos 
últimos quatro anos, fruto do êxito do 
Programa Agro Amazonas, do Gover-
no Wilson Lima”, destacou Petrucio.

 Também foram destinadas duas 
bajaras com motor 13HP, acoplado 
com rabeta, para os municípios de 

SUFRAMA
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Investimento foi feito 
pelo Governo do Ama-
zonas para fortalecer 
o setor em 2022

Lábrea e Canutama, respectivamen-
te distantes 702 e 619 quilômetros 
de Manaus, que beneficiaram 200 
manejadores da região sul do Ama-
zonas, totalizando um investimento 
no valor de R$ 40.000,00.

 Além disso, para fortalecer a base 
da cadeia da indústria de ornamen-
tais no município de Barcelos (a 399 
quilômetros da capital), foram entre-
gues 36 conjuntos de materiais para 
pesca de peixes ornamentais, bene-
ficiando 36 pescadores, com inves-
timento que somam R$ 44.280,00. 

 
Recursos de emendas
Visando incentivar a atividade da 

pesca no Amazonas, por meio de re-
cursos oriundos de emendas parla-
mentares, mais de R$ 800 mil foram 
aplicados para aquisição de materiais 
pesqueiros, com a celebração de ter-
mos de fomentos com prefeituras 
municipais, associações e colônias 
de pescadores, beneficiando muni-

cípios do Juruá, Tapauá e Codajás 
(a 674, 449 e 240 quilômetros da 
capital, respectivamente).

 Outros 1.180 conjuntos de apoio à 
pesca artesanal oriundos de emen-
das parlamentar foram entregues, 
sendo 166 conjuntos destinados ao 
município de Itacoatiara, com inves-
timento no valor de R$ 66.906,00 
e 1.024 conjuntos de apoio à pesca 
para os municípios de Careiro da Vár-
zea, Iranduba, Itacoatiara, Boa Vista 
do Ramos, Presidente Figueiredo e 
Rio Preto da Eva, beneficiando 1.024 
pescadores com investimento total 
de R$ 599.671,00.

 
Fomento à piscicultura
A Sepror, por meio da Secretaria 

Executiva de Pesca e Aquicultura, 
realizou doação não onerosa de 
1.837.900 alevinos e 1.730.000 pós-
-larvas de tambaqui.

 As ações beneficiaram 850 pisci-
cultores de 27 municípios: Manaus, 

Presidente Figueiredo, Iranduba, 
Manacapuru, Novo Airão, Autazes, 
Careiro Castanho, Maués, Coari, Tefé, 
Barcelos, Envira, Rio Preto da Eva, 
Manicoré, Itacoatiara, Manaquiri, 
Santa Isabel do Rio Negro, Caapi-
ranga, Codajás, Barreirinha, Anori, 
Beruri, Santa Gabriel da Cachoeira, 
Itapiranga, Tabatinga, São Sebastião 
do Uatumã e Urucará.

 Além disso, para estimular a pro-
fissionalização da atividade das boas 
práticas de monitoramento da qua-
lidade de água, foi investido o mon-
tante de R$ 76.638,10 para aquisição 
de 77 kits de análise de água.

 
Balanço
Nos últimos quatro anos foram 

investidos aproximadamente R$ 4 
milhões nas atividades de pesca e 
piscicultura. Esse foi um investimen-
to inédito voltado às atividades, que 
até 2018 não recebia apoio com esse 
aporte financeiro.

Os valores foram para fomento, insumo e apoio técnico e beneficiaram 4.752 pescadores

Ministério avalia desbloquear 
R$ 547,3 mi até o fim do ano

Cerca de R$ 3,3 bilhões do Orçamento de 2022 seguem bloqueados

O Orçamento de 2022 poderá 
ser desbloqueado em R$ 547,3 
milhões até o fim do ano. A 
informação consta de edição 
extra do Relatório de Avaliação 
de Receitas e Despesas, divul-
gado ontem (22) pelo Ministério 
da Economia.

No fim de novembro, o governo 
contingenciou R$ 5,7 bilhões do 
Orçamento Federal para cumprir 
o teto de gastos, em uma decisão 
que paralisou serviços públicos, 
como a emissão de passaportes, 
o fornecimento de carros-pipa 
para o semiárido nordestino, o 
funcionamento de universida-
des federais e o pagamento de 
bolsas científicas.

Na ocasião, o total contingen-
ciado do Orçamento de 2022 fi-
cou em R$ 15,38 bilhões. O valor, 
no entanto, caiu para R$ 3,339 
bilhões após uma série de libe-
rações de recursos e remaneja-
mentos dos últimos dias. Desse 
total, R$ 1,923 bilhão são emendas 
de relator (RP9), R$ 1,359 bilhão 
são gastos discricionários (não-
-obrigatórios) dos ministérios e 
R$ 56,8 milhões referem-se a 
emendas de comissão.

Há uma semana, o governo 
editou uma medida provisória 
com crédito extraordinário (fora 
do teto de gastos) de R$ 7,564 
bilhões, para impedir um colapso 
no pagamento do Benefício de 
Prestação Continuada (BPC), no 
seguro-desemprego e em gastos 
judiciais. A MP foi possível após o 
governo fechar um acordo com 
o Tribunal de Contas da União 

(TCU). Em uma votação ajustada, 
o órgão atendeu a pedido da Casa 
Civil e reconheceu a urgência do 
crédito extraordinário.

A equipe econômica também 
remanejou R$ 4,418 bilhões em 
despesas discricionárias (não-
-obrigatórias) para obrigatórias 
e fez ajustes técnicos que re-
sultaram na liberação de mais 
R$ 605,5 milhões.

ECONOMIA

Renovado regime de tributação 
para empresas no exterior

Até o fim de 2024, as empresas 
brasileiras que atuam no exterior 
poderão usar o crédito presumi-
do do Imposto de Renda Pessoa 
Jurídica (IRPJ) e consolidar os 
lucros e prejuízos no resultado 
total da companhia controlado-
ra. Uma medida provisória publi-
cada ontem (22) no Diário Oficial 
da União renovou por dois anos 
o regime de tributação sobre as 
multinacionais brasileiras.

Segundo a Receita Federal, a 
Medida Provisória 1.148/2022 
aumenta a competitividade das 
empresas brasileiras que produ-
zem no exterior. Isso porque o 
regime especial, que acabaria no 
fim deste ano, aproxima a tribu-
tação delas à média dos países da 
Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico 
(OCDE) e do G20, grupo das 20 
maiores economias do planeta.

“A RFB [Receita Federal do 
Brasil] avalia que, em um cená-
rio de recuperação econômica, a 
prorrogação desses instrumen-
tos fiscais evita prejuízos à re-
tomada e favorece a realização 
e a ampliação de investimentos 
no exterior”, destacou a Receita 
Federal em comunicado. O Fisco 
estima que a manutenção do 

regime fará o governo deixar de 
arrecadar R$ 4,2 bilhões em 2023.

Instituído pela Lei 12.973, o re-
gime especial para as multinacio-
nais brasileiras permitiu que as 
multinacionais brasileiras dedu-
zissem até 9%, como crédito pre-
sumido, do IRPJ incidente sobre a 
parcela do lucro real da multina-
cional controladora do Brasil com 
controladas no exterior.

A lei também permitiu que a 
controladora brasileira consoli-
dasse os lucros e prejuízos de 
todas as suas controladas na 
apuração do resultado total. 
Dessa forma o IRPJ e a Con-
tribuição Social sobre o Lucro 
Líquido (CSLL), incidem apenas 
sobre o lucro na soma de toda 
a empresa. Para participarem 
do regime especial, as empre-
sas controladas no exterior não 
podem estar em paraísos fiscais 
nem ter renda própria inferior a 
80% do total.

No caso da dedução, o benefí-
cio vale para investimentos em 
controladas no exterior nas ati-
vidades de fabricação de bebidas 
e de produtos alimentícios, cons-
trução de edifícios e de obras de 
infraestrutura, além das demais 
indústrias em geral.

MEDIDA PROVISÓRIA

INSS divulga 
resultado

CONCURSO

O resultado do concurso 
para técnico do seguro so-
cial no Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS) já está 
disponível. O Ministério do 
Trabalho e Previdência divul-
gou o resultado final no Diário 
Oficial da União de ontem (22).

O edital informa, por ordem 
alfabética, a nota final nas 
provas objetivas de conhe-
cimentos básicos e especí-
ficos, o número de acertos 
na prova de conhecimentos 
específicos e a nota final 
das provas objetivas, sepa-
rados pela gerência executiva  
da inscrição.

Os candidatos que concor-
reram às vagas reservadas 
a pessoas com deficiência 
devem participar da avalia-
ção biopsicossocial, que será 
realizada no dia 8 de janeiro 
de 2023.

A remuneração bruta inicial 
é de R$ 5.905,79. De acordo 
com o órgão, o objetivo é 
reforçar o quadro de pessoal.

Das mil vagas oferecidas, 
708 foram para ampla con-
corrência, 90 para pessoas 
com deficiência e 202 desti-
nadas a pessoas negras.

Os candidatos nomeados 
estarão subordinados ao 
Regime Jurídico Único dos 
Servidores Civis da União, das 
Autarquias e das Fundações 
Públicas Federais (Lei nº 
8.112/1990). As lotações serão 
feitas em qualquer Agência 
da Previdência Social perten-
cente à Gerência Executiva do 
INSS à qual o candidato optou 
por concorrer. Há vagas para 
gerências nos 26 estados e 
no Distrito Federal.

Entre as atividades que se-
rão executadas pelos novos 
servidores, estão o atendi-
mento ao público; orientação, 
informação e conscientização 
previdenciária; e ações rela-
cionadas ao reconhecimento 
de direitos previdenciários.
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Operação de Natal apreende 
790 kg de alimentos
Operação ‘Natal 
com Saúde’ foi reali-
zada pela Vigilância 
Sanitária municipal

A operação “Natal com 
Saúde”, realizada pela 
Diretoria de Vigilância 
Sanitária (Visa Manaus),  

resultou na apreensão de um 
total de 790 quilos de alimentos 
considerados impróprios para o 
consumo humano.

Só ontem (23), último dia da 
operação, os fiscais da Gerência 
de Vigilância de Alimentos (Ge-
vali), responsável pela operação, 
apreenderam 537 quilos de ali-
mentos, durante inspeções em 
oito supermercados nas zonas 
Leste, Centro-Sul e no Centro. 
Pela manhã, foram quatro esta-
belecimentos, nos bairros Coro-
ado e São José Operário, na zona 
Leste, e outros quatro à tarde, 
nos bairros Flores e Centro.

Dois dos locais inspecionados 
pela parte da manhã sofreram 
autuação por irregularidades 
sanitárias. Em um deles, os fis-
cais encontraram 170 quilos 
de linguiça de frango exposta 
em temperatura ambiente, já 
completamente descongelada, 
o que facilita o apodrecimen-
to da carne e a contaminação 
por micro-organismos nocivos à 
saúde humana. Também foram 
encontrados 32 quilos de frangos 
descongelados e com a emba-
lagem violada, totalizando 202 
quilos de alimentos. Os produtos 
foram apreendidos e inutilizados 
no próprio supermercado.

Em outro estabelecimento, a 
equipe da Gevali encontrou 48 
quilos de frangos descongelados 

DIVULGAÇÃO

e com as embalagens violadas, 
além de seis quilos de queijo, 
três quilos de peito de frango e 
20 unidades de massa para pizza 
fora da validade, totalizando 57 
quilos de alimentos apreendi-
dos e inutilizados. Ao todo, as 
inspeções da manhã resulta-
ram no recolhimento e descar-
te de 259 quilos de alimentos 
em condições impróprias para  
o consumo.

Pela parte da tarde, as fisca-
lizações também constataram 
infrações sanitárias. Dois super-

mercados no bairro Flores foram 
autuados pela ocorrência de ali-
mentos expostos em condições 
inadequadas de refrigeração. No 
primeiro deles, foram 93,6 quilos 
de vários tipos de carne (fran-
gos, linguiças de frango e pernil, 
e cortes de carne bovina). Já 
no segundo, foram 183,5 quilos, 
abrangendo carnes como coxa 
e sobrecoxa, coxinha da asa e 
peito de frango, fígado bovino 
e cortes suínos – todos pronta-
mente recolhidos e descartados 
pelos fiscais.

Pelas irregularidades, os esta-
belecimentos deverão apresen-
tar defesa, sob pena de responder 
a Processo Administrativo Sani-
tário, que pode resultar em multa 
de 1 a 400 UFMs (Unidades Fiscais 
do Município), cujo valor unitário 
atual é de R$ 127,17.

Os outros supermercados ins-
pecionados receberam apenas 
orientações da equipe sobre as 
formas mais adequadas de ar-
mazenamento e manipulação  
dos produtos.

Para o diretor da Visa Manaus, 

Obras no entorno do viaduto 
da Boulervad começam hoje 
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Apesar das obras, prefeitura voltou a descartar risco de desabamento

As obras de contenção de 
erosão e implantação de rede 
de drenagem no entorno do 
viaduto Josué Cláudio de Sou-
za, localizado entre o boule-
vard Álvaro Maia e a avenida 
Jornalista Umberto Calderaro 
Filho, começam hoje (23).

As equipes voltaram a tran-
quilizar a população e os mo-
radores do entorno, de que 
o viaduto Josué Cláudio de 
Souza não corre nenhum ris-
co de desabamento, o que 
também foi confirmado por 
uma análise feita pela enge-
nharia, seguindo as normas 
do Dnit, segundo o  diretor 
de Engenharia da Seminf,  
Tabajara Júnior.

“As fundações do viaduto 
são do tipo profundas, são 
estacas com mais de 20 me-
tros de profundidade, que dão 
toda a sustentação no viaduto, 
portanto, não há risco de desa-
bamento iminente”, afirmou 
o diretor.

Tabajara Júnior disse ainda 
que, na parte lateral, há um 

processo erosivo do solo, cau-
sado devido às fortes chuvas.

“A partir de hoje (23), durante 
30 dias, a Seminf atua com uma 
equipe de 15 a 20 funcionários 
trabalhando para conter não 
só essa erosão, como também 

atuando na infraestrutura do 
beco, onde será trocada toda a 
rede de drenagem, aumentan-
do a tubulação, para dar mais 
vazão às águas das chuvas e, 
assim, evitar novos processos 
erosivos”., afirmou.

Trânsito terá fiscalização 
reforçada no Natal 

O Instituto Municipal de 
Mobilidade Urbana (IMMU) 
vai intensificar as ações no 
trânsito da capital para coi-
bir irregularidades e oferecer 
mais segurança aos conduto-
res e pedestres da cidade. As 
ações ocorrerão amanhã (24) e  
domingo (25).

“Nosso objetivo é orientar os 
condutores a respeitarem as 
leis de trânsito e, com isso, or-
denar a circulação dos veículos 
e ainda garantir travessia se-
gura para pedestres. Estamos 
levando a operação a todas 
as áreas da cidade para que a 
população se sinta mais segu-
ra”, frisou o vice-presidente de 
Trânsito do IMMU, Edson Leda.

O foco da operação será 
ações de policiamento osten-
sivo de trânsito para aumentar 
a sensação de segurança nos 
locais impactados por índices 
de criminalidade com a fis-
calização de condutores apa-
rentemente alcoolizados; mo-
tocicletas com escapamento 
livre; condutores não habili-
tados; e veículos que estejam 

trafegando de forma irregular 
ou praticando manobras peri-
gosas ou ainda em disputa de 
corridas em vias públicas, os  
populares “rachas”.

Em relação ao transporte pú-
blico, os fiscais do IMMU esta-
rão nos terminais de integração 
e em locais estratégicos para 
orientar usuários do sistema de 
transporte quanto às opções 
de linhas ou ainda para tirar 
dúvidas da população.

O IMMU destaca que quem 
utiliza transporte público deve 
ficar atento aos quadros de 
horários das linhas de ônibus, 
disponíveis no aplicativo “Cadê 
meu ônibus”, que pode ser bai-
xado gratuitamente nas plata-
formas de celulares.  Ainda no 
aplicativo, os usuários poderão 
pesquisar, em tempo real, o ho-
rário em que os ônibus passam 
em todos os pontos de ônibus 
da capital.

Para esclarecer dúvidas e 
informações relacionadas ao 
trânsito, a população pode en-
trar em contato pelo Disque-
-Trânsito 0800 092 1188.

Produtos foram considera-
dos impróprios para consumo

Ewerton Wanderley, a operação 
“Natal com Saúde” reafirma o 
compromisso da Prefeitura de 
Manaus com a proteção da saúde 
da população. “Seguindo a orien-
tação do prefeito David Almeida, 
damos nossa contribuição ao es-
forço para garantir um Natal com 
segurança e tranquilidade aos 
cidadãos, e também continuamos 
a difundir as noções de boas 
práticas sanitárias dentro dos 
supermercados, para estimular 
a prevenção de riscos sanitários 
aos consumidores”, afirmou

Saldo das inspeções
Na última segunda-feira (19), 

primeiro dia da operação, os fis-
cais da Visa Manaus percorreram 
estabelecimentos nos bairros 
Parque 10 de Novembro, Parque 
das Laranjeiras, Flores e Aleixo, na 
zona Centro-Sul da capital ama-
zonense. O trabalho foi principal-
mente de orientação e prevenção 
de riscos junto aos funcionários, 
mas dois dos estabelecimentos 
registraram produtos em condi-
ções impróprias para o consumo 
humano, que foram prontamente 
apreendidos e inutilizados.

Ao todo, foram apreendidos 90 
quilos nesse dia, entre carne mo-
ída e linguiça de frango fora da 
validade e frangos descongela-
dos – alimentos nessas condições 
possuem grandes chances de 
contaminação, e oferecem sérios 
riscos à saúde dos consumidores.

Já na terça-feira (20), as equi-
pes inspecionaram estabeleci-
mentos no bairro Cidade Nova, 
zona Norte, pela manhã, e Ponta 
Negra, zona Oeste, à tarde. Em 
um estabelecimento do Cidade 
Nova, os fiscais encontraram 
78 quilos de linguiça calabresa 
fora da temperatura recomen-
dada para conservação, e com a 
data de validade contendo um 
prazo além das recomendações  
do fabricante.

Na Ponta Negra, apenas um 
supermercado registrou infra-
ção: cerca de 84 quilos de frios 
(queijos, peito de peru e blan-
quet de peru) estavam fora da 
validade, e foram apreendidos e 
inutilizados pela equipe. O total 
de apreensões do segundo dia é 
de 162 quilos..
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Quatro pessoas foram 
encontradas mortas 
em um carro na última 
quarta-feira (22)

A chacina que deixou qua-
tro pessoas mortas, na 
madrugada da última 
quarta-feira (21), segue 

cercada de mistérios. Horas 
após o crime vir a público, o caso 
ganhou uma reviravolta após a 
suspeita de envolvimento de 
agentes da Ronda Ostensiva 
Cândido Mariano (Rocam).

Os corpos foram encontrados 
em um carro abandonado em 
um ramal da rodovia AM-010, 
que liga Manaus aos municípios 
de Itacoatiara e Rio Preto da Eva.

Na noite de quarta-feira, o 
caso ganhou novos contornos 
após um vídeo, compartilhado 
nas redes sociais, ter registrado 
o momento em que agentes da 
Rocam abordaram vítimas da 
chacina, na noite que antecedeu 
o crime.

As revelações arrastaram os 
oficiais que aparecem nas ima-
gens ao ponto de partida das 
investigações para desvendar o 
caso, e aumentaram a lista de 
questões a serem esclarecidas 
pelas autoridades.

Em comunicado enviado à im-
prensa, o Comando da Polícia 
Militar do Amazonas informou 
que os policiais que participa-
ram da abordagem foram afas-
tados de suas funções até a 
conclusão da apuração.

Suspeitas ligam agentes da 
Rocam à chacina na AM-010

Vídeo registrou abordagem da 
Rocam horas antes da chacina

REPRODUÇÃO

Confira o que já se sabe sobre o 
caso e o que falta ser desvendado:

Quem são as vítimas e como 
os corpos foram encontrados?

Os corpos de Alexandre do Nas-
cimento Melo, Diego Maximo Ge-
maque, Valeria Luciana Pacheco 
da Silva e Lilian Daiane Máximo 
Gemaque, foram encontrados 
amordaçados e com marcas de 
tiros em um carro modelo Onix, 
de cor branca. O veículo estava 
abandonado em um barranco.

Um casal estava no banco de-
trás, uma mulher no banco do 
passageiro e um homem estava 

no porta-malas.
Alexandre e Luciana eram ca-

sados e moravam no bairro Lírio 
do Vale 2. De acordo com infor-
mações de parentes e amigos do 
casal, eles viviam uma vida pacata 
e deixaram um filho de apenas 11 
meses. Alexandre era filho de um 
policial militar.

Agentes da Rocam são suspei-
tos de envolvimento no caso?

Um vídeo divulgado nas redes so-
ciais, na noite de quarta-feira (21), 
registrou o momento em que agen-
tes da Rocam realizavam aborda-

gem às vítimas com as mesmas 
roupas que estavam quando foram 
encontradas mortas, e o carro mo-
delo Ônix, abandonado no barranco 
com os corpos.

Após a repercussão do vídeo, o 
Comando da PM emitiu uma nota 
informando o afastamento dos 
agentes que participaram da abor-
dagem até o fim das investigações.

O que familiares das vítimas 
têm declarado à imprensa?

À imprensa, o pai de Alexandre 
do Nascimento, que é PM, in-
formou que foi avisado na noite 

PF prende homem que 
filmava e estuprava crianças

Um homem que não teve a 
identidade divulgada foi pre-
so durante a Operação “Natal 
Seguro” deflagrada pela Polícia 
Federal (PF), ontem (22), pelo 
crime de estupro de vulnerável, 
produção de material contendo 
cena de abuso sexual infantil 
e armazenamento de material 
com cena de pornografia in-
fanto-juvenil, cometido contra 
crianças da própria família. A 
prisão aconteceu na casa do sus-

peito, localizada na Zona Norte 
da capital amazonense.

De acordo com a delegada 
da PF, Letícia Prado, há cerca 
de um mês o homem estava 
sendo investigado pelos crimes 
apontados, a autoridade ainda 
disse que a Polícia Federal re-
cebeu as informações sobre o 
fato por meio da Interpol, após 
serem acionados por uma ONG 
dos Estados Unidos (EUA) que 
detecta conteúdos pornográfi-

cos na internet.
A delegada informou que, com 

base nas investigações, o ho-
mem agia sozinho, além disso, 
as vítimas se tratam de crianças 
que possuem um vínculo familiar 
com ele. Na ocasião do crime, o 
homem atraia a criança, prati-
cava o estupro e ainda filmava, 
pelo menos três crianças foram 
abusadas pelo acusado.

Ainda segundo a PF, ele foi 
preso em casa.

ABUSO SEXUAL

Amazonense é morta na 
frentes dos filhos em SC

A amazonense Mariana Zaibra 
da Silva, de 29 anos, foi assassina-
da a facadas na frente dos filhos 
dela, ontem (22), em Blumenau, 
Santa Catarina. O principal sus-
peito é o ex-marido dela.

Câmeras de segurança da casa 
da vítima, no bairro Garcia, mos-
traram que todo o crime ocorreu 
em cerca de oito minutos.

Segundo a Polícia Militar, o 
homem arrombou a porta para 
entrar e depois fugiu. Um primo 
dela, que não quis se identificar, 
afirmou que o suspeito já havia 
ameaçado a ex-companheira 

várias vezes.
“Nós estávamos dando a maior 

força, orientamos ela a fazer 
boletim de ocorrência, a se se-
parar. Ela agiu, mas ele dizia que 
medida protetiva nenhuma o 
impediria de matá-la. Falou que 
ia fazer e fez”, lamentou.

Prisão
O suspeito se entregou ainda 

pela manhã. A PM afirmou que ele 
foi preso em flagrante e passará 
por audiência de custódia, quando 
o Poder Judiciário vai decidir se 
converte a prisão em preventiva.

FEMINICÍDIO

Ex-companheiro é o principal suspeito
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Alessandra Gaspar Costa

Nos últimos quatro anos, o des-
matamento na Amazônia aumen-
tou 60%, segundo dados compila-
dos pelo Observatório do Clima. Um 
crescimento que entra em conflito 
com as metas estipuladas pelo Bra-
sil: zerar o desmatamento ilegal até 
2028 e restaurar 18 milhões de hec-
tares de florestas até 2030.

Além dessa contradição, 87% dos 
consumidores brasileiros expres-
sam sua preocupação ambiental na 
preferência por produtos de marcas 
que possuem práticas sustentáveis, 
como apontou a recente pesquisa 
da Union + Webster.

A população entendeu que detém 
uma parcela de responsabilidade 
sobre a proteção de florestas e do 
meio ambiente, independentemen-
te das atitudes governamentais so-
bre o assunto. Para identificar um 
produto de origem sustentável, o 
selo FSC® é um dos símbolos de 
maior reconhecimento nacional.

As metas do Brasil e a exigência 
dos consumidores conversam dire-
tamente com a missão do FSC® Fo-
rest Stewardship Council® (FSC® 
A000537) de promoção do manejo 
responsável das florestas, concilian-
do aspectos sociais, ambientais e 
econômicos. O FSC é uma orga-
nização independente e sem fins 
lucrativos, que criou o sistema de 
certificação florestal de maior cre-
dibilidade internacional.

Estudo da Universidade Federal 
de Minas Gerais (UFMG) aponta que 
o desmatamento ilegal das florestas 
representa mais de 90% da destrui-
ção de florestas no país e pode ser 
diminuído por meio da certificação 
FSC. Mais do que a garantia do cum-
primento da própria organização de 
toda legislação em vigência, uma 
marca que leva este selo não possui 
parceiros que atuam ilegalmente em 
sua cadeia de custódia.

Mais do que nunca, todas as orga-

nizações devem passar a olhar para 
os processos de certificação como 
uma ação necessária e estratégica, 
que proporciona melhor posiciona-
mento no mercado e consequente-
mente maior expansão, até mesmo 
para mercados internacionais. Além 
disso, contribui para a continuidade 
do negócio, visto que para conseguir 
zerar o desmatamento ilegal, as fis-
calizações brasileiras devem crescer.

Além de nacional, a tendência 
de preservação florestal é global. 
A Conferência das Nações Unidas 
sobre Mudanças Climáticas (COP27) 
trouxe discussões acerca de solu-
ções baseadas na natureza (NBS 
-- Nature Based Solutions). Entre 
elas o lançamento oficial feito pelo 
diretor geral do FSC, Kim Carstensen, 
do Coalizão FSC pelo Clima -- um 
fórum que reúne diversos setores na 
luta contra as mudanças climáticas.

A ideia é utilizar a credibilidade 
do FSC e formar parcerias para 
criar soluções climáticas a partir do 
uso da floresta. Esse grupo incluirá 
perspectivas de vários pontos da 
cadeira de valor “desenvolvedores 
de projetos, corporações, investido-
res, padrões de carbono certificado, 
representantes indígenas, grupos 
ambientais e órgãos de pesquisa.

A popularização do mercado de 
carbono ao redor do mundo -- que 
foi de US＄ 520 milhões, em 2020, a 
1,98 bilhão de dólares, em 2021, cres-
cendo quase 300%, como apontam 
dados do Ecosystem Marketplace 
(EM) -- é um dos exemplos de NBS 
de sucesso.

O Brasil possui uma grande ex-
pectativa neste mercado. Em maio 
deste ano, foi assinado pelo Governo 
Federal o Decreto nº 11.075/2022, 
estabelecendo as bases para um 
mercado de carbono regulado, mas 
ainda sem previsão de uma regula-
mentação se concretizar.

O papel do consumidor no manejo florestal 
responsável e o crescente mercado de carbono

diretora-executiva da APCER Brasil, uma empresa de origem portuguesa,

de terça-feira (20) que o filho 
havia sido preso pela polícia. De-
pois disso, ele se deslocou até a 
delegacia para ter informações 
sobre a prisão do filho, porém 
não teve êxito.

O policial militar ainda ressaltou 
que só conseguiu informações do 
paradeiro do filho na manhã de 
quarta-feira, quando descobriu 
que ele estava entre as vítimas 
da chacina. O PM agora cobra das 
autoridades que os responsáveis 
pelas mortes do filho e nora sejam 
identificados e punidos.

Como está a investigação?
O caso está sendo investiga-

do como execução. Um inqué-
rito para investigação do crime 
foi instaurado, de acordo com o 
delegado Ricardo Cunha, titular 
da Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros (DEHS).

As investigações também con-
tam com o apoio da Polícia Militar.

Ontem (22), a Secretaria de 
Segurança Pública (SSP-AM) in-
formou que as apurações estão 
“bastante adiantadas”.

O que acontecerá daqui para 
frente?

Apesar de ser cercada de mis-
térios, diferentes evidências po-
derão ajudar as autoridades.

Testemunhas e suspeitos deve-
rão ser ouvidos nos próximos dias, 
e o laudo dos exames realizados 
nos corpos das vítimas deverá ficar 
pronto nos próximos dias.

Cápsulas deflagradas que es-
tavam na cena de crime também 
auxiliam as investigações condu-
zidas pela Polícia Civil.
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Prevendo que metade dos 25 
milhões de habitantes da ci-
dade de Xangai, na China, seja 
infectada até o final da próxi-

ma semana com o vírus da Covid-19, 
um hospital da região pediu para 
sua equipe se preparar para uma 
“batalha trágica”. 

Após protestos generalizados 
contra medidas rígidas de restri-
ção, a China começou este mês a 
desmantelar seu regime de “Covid 
zero”, que causou um grande impac-
to financeiro e psicológico em seus 
1,4 bilhão de habitantes.

A contagem oficial de mortes na 
China desde o início da pandemia, três 
anos atrás, é de 5.241 —uma fração 
do que a maioria dos outros países 
enfrentou—, mas agora parece des-
tinada a aumentar acentuadamente. 

A China não registrou novas mortes 
por Covid pelo segundo dia conse-
cutivo na quarta-feira, mesmo com 
funcionários de funerárias dizendo 
que a demanda por seus serviços 
aumentou muito na última semana. 
As autoridades —que restringiram 
os critérios para mortes por Covid, 
provocando críticas de muitos espe-
cialistas em doenças— confirmaram 
389.306 casos com sintomas. 

Alguns especialistas dizem que os 
números oficiais de casos se tornaram 
um guia não confiável, pois menos 
testes estão sendo feitos após o re-
laxamento das restrições.

É provável que as infecções na China 
sejam de mais de um milhão por dia, 
com mortes em mais de 5.000 por 
dia, um “grande contraste” com os 
dados oficiais, afirmou nesta sema-

redacao@emtempo.com.br |

País tem afrouxado 
as restrições e a po-
lítica de Covid Zero 
nos últimos dias

na a empresa britânica de dados de 
saúde Airfinity. 

A Airfinity disse que examinou da-
dos das províncias regionais da Chi-
na, observando que os casos estão 
aumentando mais rapidamente na 
capital Pequim e na província de 
Guangdong, no sul. 

O Shanghai Deji Hospital, em posta-
gem em sua conta WeChat na noite de 
quarta-feira, estimou que havia cerca 
de 5,43 milhões de casos positivos na 
cidade e que 12,5 milhões no princi-
pal centro comercial da China serão 
infectados até o final do ano. 

“A véspera de Natal, o Ano Novo e 

o Ano Novo Lunar deste ano estão 
destinados a ser inseguros”, disse o 
hospital particular, que emprega cer-
ca de 400 funcionários. 

“Nesta batalha trágica, toda a Gran-
de Xangai cairá, e infectaremos todos 
os funcionários do hospital! Vamos in-
fectar toda a família! Todos os nossos 
pacientes serão infectados! Não te-
mos escolha e não podemos escapar.” 

A postagem não estava mais dispo-
nível no WeChat na tarde de quinta-
-feira. Uma pessoa que atendeu a 
linha telefônica principal do hospital 
informou que não poderia comentar 
imediatamente a publicação. 

Os moradores de Xangai enfrenta-
ram um lockdown de dois meses que 
terminou em 1º de junho, com muitos 
perdendo renda e em dificuldades 
para atender necessidades básicas. 
Centenas morreram e centenas de 
milhares foram infectados durante 
esses dois meses. 

Ontem (22), muitas áreas de Xangai 
estavam quase tão desertas quanto 
na época, com muitos moradores se 
isolando e empresas forçadas a fechar 
porque os funcionários adoeceram. 

“Todos os nossos funcionários es-
tão doentes”, disse um funcionário 
de supermercado.

11País/Mundo
China prevê ‘batalha 
trágica’ contra Covid-19

Metade dos habitantes da maior cidade da China poderá ficar infectado

ÚNICO 
DOCUMENTO

CPF

A Câmara dos Deputados 
aprovou a proposta que es-
tabelece o número do CPF 
como único número do re-
gistro geral (RG) em todo o 
país. O projeto foi aprovado 
na quarta-feira (21) e será en-
viado à sanção presidencial.

O texto estabelece que o 
CPF deve constar nos ca-
dastros e documentos de 
órgãos públicos, do registro 
civil de pessoas naturais ou 
em documentos de identi-
ficação emitidos pelos con-
selhos profissionais.

Assim, a partir da vigên-
cia da futura lei, o CPF 
será usado como número 
em certidões (nascimento, 
casamento e óbito), como 
identificação perante o 
INSS (NIT), na carteira de 
trabalho, na CNH e outros.

A vigência prevista é de 
12 meses a partir da pu-
blicação para que órgãos 
e entidades realizem a 
adequação dos sistemas 
e dos procedimentos de 
atendimento aos cidadãos 
para adoção do CPF como 
número de identificação.

Também haverá prazo 
de 24 meses para que os 
órgãos e as entidades fa-
çam as mudanças para os 
sistemas e bases de dados 
trocarem informações en-
tre si a partir do CPF.

“É algo econômico e 
necessário: um número 
único capaz de interligar 
todas as dimensões do 
relacionamento do indi-
víduo com o Estado e com 
todas as suas manifesta-
ções”, disse o relator da 
matéria, o senador Espe-
ridião Amin (PP-SC).

BRASIL

Casos de SRAG crescem 
em todas as regiões

ONU pede tropas ao Haiti 

BRENO ESAKI

Autoridades recomendam manter os cuidados por risco de infecção

O novo Boletim InfoGripe da 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
divulgado ontem (22), revelou que 
os estados de todas as regiões do 
país registram aumento dos casos 
de Síndrome Respiratória Aguda 
Grave (SRAG). Para este final de 
ano, a recomendação é manter os 
cuidados contra o risco de infecção.

Os dados, referente ao período de 
11 a 17 de dezembro, indicam cresci-
mento dos casos em todas as faixas 
etárias, com maior destaque na po-
pulação adulta. A predominância é 
de casos de covid-19.

Nas últimas quatro semanas epi-
demiológicas, a prevalência entre 
os casos como resultado positivo 
para vírus respiratórios foi de 1,7% 
para influenza A; 0,1% para influenza 
B; 8,3% para Vírus Sincicial Respi-
ratório (VSR); e 80,2% Sars-CoV-2 
(covid-19). Entre as mortes, a pre-
sença destes mesmos vírus entre os 
positivos foi de 1,7% para influenza 
A; 0,1% para influenza B; 8,3% para 
VSR; e 80,2% Sars-CoV-2.

O estudo mostra crescimento na 
tendência de longo prazo, ou seja, 
consideradas as últimas seis se-

manas, e estabilidade na de curto 
prazo, consideradas as últimas três 
semanas. Foi mantida, no entanto, 
a desaceleração na curva nacional, 
que segundo a Fiocruz, pode ser atri-
buída à queda recente nos casos de 
SRAG nos estados do Rio de Janeiro 
e São Paulo.

O boletim mostra que 20 das 27 
unidades federativas apresentam 
crescimento moderado de SRAG na 
tendência de longo prazo: Alagoas, 
Bahia, Ceará, Distrito Federal, Espí-

rito Santo, Goiás, Maranhão, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, Minas 
Gerais, Pará, Paraná, Pernambu-
co, Piauí, Rio Grande do Norte, Rio 
Grande do Sul, Rondônia, Santa Ca-
tarina, Sergipe e Tocantins. Nesses 
estados, o aumento está presente 
na população adulta e nas faixas 
etárias acima de 60 anos, compa-
tível com aumento de internações 
associadas à covid-19. Os estados 
da Paraíba, Rio de Janeiro e São 
Paulo tiveram queda.

A vice-secretária-geral 
da ONU, Amina Moham-
med, pediu aos países que 
considerem urgentemente 
o pedido do Haiti por uma 
força armada especializa-
da internacional para aju-
dar a restaurar a segurança 
no país caribenho e aliviar 
uma crise humanitária.

“Agora certamente não é 
hora de o mundo se afas-
tar do Haiti”, disse ela ao 
Conselho de Segurança da 
ONU. “É hora de intensificar 
e transformar a crise atual 
em uma oportunidade para 
o Haiti se recuperar e voltar 
mais forte.”

As gangues haitianas ex-
pandiram seus domínios 
sobre o território do país 
desde o assassinato do 
presidente Jovenel Moise 
em 2021. A violência resul-
tante deixou grande parte 
do país fora dos limites do 
governo, e levou a tiroteios 
de rotina com a polícia.

Em setembro, gangues 
haitianas criaram uma cri-
se humanitária ao bloque-
ar um terminal de com-
bustível por quase seis 

semanas, interrompendo 
a maior parte da ativida- 
de econômica.

O secretário-geral da 
ONU, Antonio Guterres, 
propôs em outubro que um 
ou vários países enviassem 
“uma força de ação rápida” 
para ajudar a polícia do Hai-
ti a remover uma ameaça 
representada por gangues 
armadas. Ele não estava 
sugerindo que a força fosse 
enviada pela ONU.

Até agora, porém, ne-
nhum país se ofereceu para 
liderar tal força, embora as 
Bahamas tenham dito que 
poderiam enviar tropas ou 
policiais se solicitadas a fa-
zê-lo. Diplomatas também 
disseram que alguns países 
africanos estão prontos 
para oferecer apoio.

O vice-embaixador dos 
EUA na ONU, Robert Wood, 
disse ao Conselho de Segu-
rança que Washington con-
tinua “a defender o apoio 
à segurança internacional, 
incluindo uma força multi-
nacional não pertencente à 
ONU, conforme solicitado 
pelo governo haitiano”.

CRISE HUMANITÁRIA
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REIMALDO MARQUES

O estado de saúde do ex-jo-
gador é delicado e ele passa 
por cuidados paliativos

O quadro médico de Pelé teve 
uma piora e exige cuidados 
maiores, diz o boletim médico 
divulgado na quarta-feira (21) 

pelo hospital onde ele está internado.
De acordo com a informações, ele 

“apresenta progressão da doença on-
cológica”, ou seja, o câncer de cólon 
tratado desde o ano passado, avan-
çou. Os médicos têm atenção especial 
a “disfunções renal e cardíaca”.

Uma das filhas do rei do futebol 
brasileiro, publicou nas redes sociais 
que o seu pai vai passar o Natal no 
hospital, “Nosso Natal em casa foi 
suspenso. Decidimos com os médi-
cos que, por várias razões, é melhor 
ficarmos por aqui mesmo”, escreveu 
Kelly Nascimento

Kely ainda agradeceu em sua pu-
blicação pelas orações, mensagens 
de fé e motivacionais que os fãs 
estão mandando: 

“Vamos virar esse quarto num sam-
bódromo (é brincadeira), vamos fazer 
até caipirinhas (não é brincadeira!!). Nós 
desejamos a todos que celebram, um 
Natal cheio de família, cheio de crian-
ça, cheio daquelas briguinhas e com 

Pelé luta contra um tumor 
no cólon e está internado 
desde o dia 28 de novembro

Câncer piora e Pelé passará o 
Natal no hospital, afirma a família

Maiara Ribeiroredacao@emtempo.com.br |
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Da redação

Rio Negro Challenge acontece 
em Novo Airão em 2023

  Da redação 

O próximo ano está cheio de 
novidades para atletas que an-
seiam por competições regio-
nais e nacionais. Com isso, as 
águas do Rio Negro em Novo 
Airão vão receber nadadores 
de todo o país para a edi-
ção do Rio Negro Challenge -  
Etapa Anavilhanas. 

O desafio é o maior evento de 
natação em águas abertas na 
região Norte do Brasil, informou 

a organização.
A competição será realiza-

da, pela primeira vez em Novo 
Airão, no dia 26 de fevereiro 
de 2023. O evento está sendo 
organizado pela Prefeitura do 
município, por meio das secre-
tarias municipais de Indústria, 
Comércio e Turismo (Semintur) 
e de Juventude, Esporte e La-
zer (Semjel), em parceria com 
a Associação Aquática Amazo-
nas, e patrocínios das iniciativas 
públicas e privadas.

De acordo com a secretá-
ria municipal de Turismo, Su-
zianne Fonseca, o propósito, 
mais uma vez, será de incluir 
Novo Airão no calendário es-
tadual e nacional de grandes  
eventos desportivos.

“Além do incentivo à prática do 
esporte, estamos trabalhando a 
consolidação do município com 
mais uma atividade do turismo 
esportivo. Portanto, é uma es-
tratégia para o fomento do mer-
cado turístico local”, destaca.

COMPETIÇÃO

O evento acontece em fevereiro de 2023

FEFAAM e Flag Football em ação no 
Hemoam para doação de sangue

   Carlos Araújo

A Federação de Futebol Ame-
ricano e Flag Football do Ama-
zonas (Fefaam) programou uma 
ação solidária neste período na-
talino. Os atletas devem compa-
recer na Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemoterapia do 
Amazonas (Hemoam) para doar 
sangue e ajudar a salvar dezenas 
de vidas, na manhã de hoje (23). 

A entidade também considera 
que o fim de ano se torna um 
período crítico para os profissio-
nais do Hemoam, que precisam 

repor as bolsas de sangue, pela 
alta procura do estoque. Por 
meio das redes sociais, a Fefaam 
convidou todos os associados a 
participarem no ato. 

“Todos os Atletas, ex-atletas, 
familiares e amigos da ‘Bola 
Oval’, para comparecer no dia 23/
dezembro no HEMOAM. Tere-
mos duas concentrações, 10h30 
e 14h30, mas você pode ir a qual-
quer horário entre 10h e 17h30. 
Vamos estender as mãos ajudar 
o banco de sangue do HEMOAM 
que se encontra em estado críti-
co. Qual tipo de sangue? O SEU! 

BORA!! ❤️”, disse o comunicado em 
seu perfil oficial do Instagram. 

Quem comparecer precisa 
cumprir alguns requisitos bá-
sicos para fazer a doação: estar 
bem alimentado;  ter entre 16 
e 69 anos (pesando acima de 
50kg); apresentar um docu-
mento oficial com foto; meno-
res de 18 anos só podem doar 
com consentimento formal  
dos responsáveis. 

Vale lembrar que isso vale 
não somente para os jogadores, 
mas para todos que pretendam 
doar sangue. 

DOAÇÃO DE SANGUE

muito amor e saúde!! Amamos vocês, 
daremos um update semana que vem.”

Este é o 23º dia de internação do 
Rei do Futebol no Hospital Albert 
Einstein, em São Paulo, onde ele deu 
entrada em 29 de novembro para uma 
reavaliação do tratamento por qui-
mioterapia. Ele tem 82 anos e segue 
sob cuidados paliativos. 

Eram nove dias sem notícias sobre 
a saúde de Pelé, pois o último boletim 
médico era do dia 12. Na ocasião, dizia 
que ele se recuperava bem de uma 
infecção respiratória, mas não tinha 
previsão de alta. 

A íntegra do boletim médico
“Internado desde 29 de novem-

bro para uma reavaliação da terapia 
quimioterápica para tumor de cólon 
e tratamento de uma infecção respi-
ratória, Edson Arantes do Nascimento 
apresenta progressão da doença on-
cológica e requer maiores cuidados 
relacionados às disfunções renal e 
cardíaca. O paciente segue internado 
em quarto comum, sob os cuidados 

necessários da equipe médica. 
No último domingo, ele assistiu à 

final da Copa do Mundo do Catar 
entre Argentina e França no quarto 
do hospital e postou mensagem pa-
rabenizando Messi e os argentinos 
pelo título.

Há três semanas para exames e para 
a reavaliação da quimioterapia que 
faz para tratar um câncer no cólon, 
ele esteve ao lado de sua filha, Kely.

Pelas redes sociais, fãs e admirado-
res do ex-jogador enviaram energias 
positivas a ele e pediram sua melhora. 

O filho de Pelé, Edinho, falou em 
entrevista coletiva como técnico do 
Londrina, nesta quinta-feira (22), e 
aproveitou para agradecer pelo cari-
nho e pelas orações feitas para o pai.

“Até aproveito para dirigir a palavra a 
todos. Primeiro agradecer muito todo 
o carinho, todas as mensagens, todos 
os recados, todas as orações que, eu 
falo em nome da família toda, viemos 
recebendo. Com certeza está sendo 
canalizado tudo para ele, para nosso 
rei, nosso ídolo máximo. Só temos que 
agradecer”, disse .

“Eu gostaria de alguma maneira es-
tar presente, mas estou comprometi-
do na minha missão aqui também. Eu 
não sou médico, não ia poder ajudar 
muito de fato. Quanto mais sucesso 
eu conseguir aqui, na minha trajetória, 
isso leva alegria para ele lá também. 
Estou em paz com isso. Mas, sempre 
com o pensamento lá”, concluiu o 
filho de Pelé.

REPRODUÇÃO

O Hemoam busca doadores de sangue o ano todo e todos devem cumprir os requisitos 

REPRODUÇÃO
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Cerca de 2.140 crianças 
itacoatiarenses foram 
contempladas com uma 
programação especial do 

Governo do Amazonas por meio 
do projeto ‘Natal Itinerante’ nes-
ta quarta-feira (21). A iniciativa 
chegou para crianças das asso-
ciações Mãos Solidárias e de Pais 
e Amigos do Excepcionais (Apae).

Segundo o Fundo de Promoção 
Social e Erradicação da Pobreza 
(FPS), já foram entregues 13,5 
mil brinquedos em oito bairros 
da capital: Colônia Terra Nova, 
Ouro Verde, Nova Vitória, Al-
vorada, Santa Etelvina, Glória 

Boi Caprichoso realiza exposição 
com fotos dos anos 1990

O Centro de Documentação e 
Memória do Boi-Bumbá Capricho-
so iniciou nesta quinta-feira (22) 
a exposição intitulada ‘Boi Capri-
choso – Um mural para a alegria’, 
instalada no Curral Zeca Xibelão. 
A exposição é parte de um res-
gate dos acervos fotográficos da 
agremiação azul e branca e traz 
a público dezenas de fotografias 
impressas em grande formato.

“Nesse primeiro momento opta-
mos em trazer à tona os registros 
produzidos na década de 1990 e 
início dos anos 2000 pelo fotógra-
fo Andreas Valentin”, explica Paulo 
Victor Costa, um dos curadores da 
exposição e responsável pelo pro-
jeto aprovado no Edital Amazonas 
Criativo da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa do Estado  
do Amazonas.

Segundo Diego Omar, diretor do 
CEDEM e responsável por assinar 
a curadoria, a ideia da exposição é 
fazer circular entre os torcedores 
e a população em geral uma parte 
maior das milhares de fotos que a 
equipe organizou e recuperou das 
apresentações no Festival Folcló-
rico de Parintins durante décadas.

“Esse trabalho que começou 
com foco na recuperação de acer-
vos e organização de dados foi 
se mostrando muito promissor 
quando se fala em ações de salva-
guarda e preservação desse nosso 
patrimônio, que é o Boi-Bumbá 
Caprichoso. Por isso temos orgu-
lho de encerrar o ano com mais 
esse presente ao torcedor do tou-
ro negro de Parintins”, acrescenta.

Ainda segundo Omar, o objetivo 
do projeto também é que este, 

seja integrado em uma série de 
outras ações de valorização do 
boi como uma cultura, patrimônio 
material e imaterial referente à 
cidade onde acontece o festival 
folclórico, Parintins (a 369 quilô-
metros de Manaus). 

O primeiro grande trabalhado de 
Andreas Valentin de sistematiza-
ção contando a história do Capri-
choso é algo único e o diretor não 
poupa elogios ao autor.

“É um trabalho belíssimo. A 
gente recuperou 30 mil fotos do 
Andreas Valentin e essa exposição 
é apenas uma pequena pitada 
do que temos feito. Espero que 
em breve esse material esteja 
em repertório digital e aberto à 
consulta. Espero também que a 
exposição seja levada a todos os 
ambientes”,afirma.

A programação chegou 
nesta quinta-feira (22), 
aos moradores da Com-
pensa, na zona oeste, 
e no Viver Melhor, no 
Lago Azul

EXPOSIÇÃO
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Cerca de 2 mil crianças receberam 
brinquedos, lanche e diversão du-
rante o evento

FOTOS: FILIPE AUGUSTO/COSAMA

Da Redação

REPRODUÇÃO

e Jorge Teixeira, além de três 
instituições sociais do bairro  
Cidade Nova.

“O projeto ‘Natal Itinerante’ 
chega ao interior do estado, no 
município de Itacoatiara, nessas 
duas associações pelas quais o 
Governo do Estado tem um ca-
rinho enorme. Essa é a 11ª edição 
da programação, onde levamos 
toda essa magia e encantamento 
do Natal para as nossas crianças,” 
explicou Kathelen Braz, secretá-
ria executiva do FPS.

presente nas festas de fim de  
ano”, completou.

O projeto é coordenado pela 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa em 
parceria com o FPS, e conta, 
além da entrega de brinque-
dos, com o espetáculo artístico 
‘A Fantástica História do Biscoi-
to de Natal’, da Companhia de  
Teatro Metamorfose.

A apresentação leva para os 
pequenos personagens lúdicos 
como os duendes Nix e Tix, o Bo-
neco de Neve, a Árvore de Natal, 
a Bailarina e o Quebra-Nozes, 
entre outros. Na oportunidade, 
as crianças também podem vi-
sitar a casa do Papai Noel para  
registros fotográficos.

Programação
O ‘Natal Itinerante’ deve al-

cançou, nesta quinta-feira (22), 
os moradores da Compensa, na 
zona oeste. Já na sexta-feira (23), 
a caravana encerra sua progra-
mação às 10h, no bairro Viver 
Melhor, Lago Azul, na Zona Norte  
de Manaus.

Ainda, de acordo com a secretá-
ria, a distribuição de brinquedos 
é um projeto coordenado pela 
primeira-dama Taiana Lima des-
de 2019 e, neste ano, pela primeira 
vez, alcança um marco histórico 
ao contemplar as cidades do in-
terior do estado

“Pela primeira vez as nossas 
crianças do interior estão sen-
do contempladas com esse lin-
do projeto, e isso nos emociona, 
pois sabemos que muitos nun-
ca tiveram a oportunidade de 
chegar próximo ao Papai Noel 
ou, até mesmo, receber um 

Governo 
encerra Natal 
Itinerante

ENCERRAMENTO

O governador do Amazonas, 
Wilson Lima, encerra hoje (23) 
a programação do ‘Natal Itine-
rante’, que já levou atividades 
natalinas para bairros e insti-
tuições de saúde e filantrópi-
cas. A programação acontece 
no Ceti Dariana Zuleica Correa 
Lopes, no Residencial Viver 
Melhor I, bairro Lago Azul, na 
zona norte de Manaus.
O ‘Natal Itinerante’ faz parte 
do “O Mundo Encantado do 
Natal”, evento promovido pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e do Fun-
do de Promoção Social e Erra-
dicação da Pobreza (FPS).
O projeto levou a magia e o 
espírito natalino para dife-
rentes áreas da cidade, com 
atividades artísticas, shows 
e distribuição de brinque-
dos para crianças de todas as  
zonas da capital. 
Foram contemplados com a 
programação os bairros Co-
lônia Terra Nova, Ouro Ver-
de, Nova Vitória, Alvorada, 
Santa Etelvina, Glória, Jorge 
Teixeira, Compensa e Viver 
Melhor, além de sete institui-
ções, duas delas no município  
de Itacoatiara.
A carreta-móvel característi-
ca do ‘Natal Itinerante’ levou 
o espetáculo ‘A Fantástica 
História do Biscoito de Natal’, 
com a presença do Papai Noel 
e Mamãe Noel, além de outros 
personagens e brincadeiras.

Pela primeira vez, Itacoatiara 
recebe programação natalina

LUCAS SILVA

O espetáculo foi apresentado na 
capital e no interior

Para o diretor, é imprescindível valori-
zar as pessoas que trabalham fazendo 
o boi Caprichoso, destacando assim as 
referências culturais

As crianças se divertiram 

com as apresentações do 

Natal Itinerante
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Indústria em alta   

O presidente da Fieam, Antonio 
Silva, anunciando as boas noti-
cias da indústria do Amazonas

. O society de Manaus já 
está na espera do badalado 
Feijão Top, a feijoada de Car-
naval anualmente promovida 
por esta coluna.  

. Em 2023 a ferveção está 
marcada para o dia 11 de fe-
vereiro, como sempre acon-
tece há 22 anos, no chamado 
“sábado magro de Carnaval”.

  
. O evento será no Village 

Festas, no “coração” da Ave-
nida Ephigênio Salles, que 
produz uma das melhores 
feijoadas de Manaus, saboro-
síssima e com tempero de ti-
rar o fôlego! A camiseta-con-
vite deste ano será lindíssima 
e fará uma homenagem ao 
mundo fashion, com inspira-
ção na moda! Aguardem!

Feijão top

 .Duas DJs paulistas, Gartzzea e 
Due, e outras três atrações agita-
rão a festa Aero XMAS 360º que 
acontecerá neste sábado, dia 24 de 
dezembro, véspera de Natal, a par-
tir das 23h59 até 10h do dia 25, no 
Lounge do Aeroclube de Manaus.

  
.O ótimo DJ Roque Castro, direta-

mente da festa Houseira SP, tam-
bém é um dos convidados para se 
apresentar no evento, fazendo sets 
à base de house music, acid hou-
se, deep house e breaks. Ele é um 
dos veteranos da e-music nacional, 
com ampla bagagem musical, res-
ponsável pela trilha sonora de vá-
rios desfiles badalados, já tocou em 
muitas labels famosas e é dono da 
agência Capa Management.  

.No cardápio de atrações locais 
da Aero XMAS 360º são o DJ Iann 
Wenery, que é residente da label 
House State, e o DJ Iouris, que é 
cofundador e DJ da 502 Room. 
Aprodução é do do estrelado pro-
moter Junia Vicente. 

 Aero XMAS 360º   

.A querida mantenedora da Faculdade Santa Teresa (FST), 
Maria do Carmo Seffair, acaba de ser empossada na Academia 
de Literatura, Arte e Cultura da Amazônia (Alaca).  

.Ela ocupará a cadeira de número 54.  

.Criada neste ano, a instituição tem o papel de reforçar as 
ações nas diferentes vertentes culturais. Aplausos!

Novo membro  

 . Após a reunião extraordinária do 
Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano (CMDU), realizada na 
quarta-feira, às 14h, o colegiado da 
Prefeitura de Manaus entra em reces-
so e retorna às atividades no dia 4 de 
janeiro de 2023. Nessa extraordinária, 
estiveram em pauta 15 processos.  

. A composição do grupo é de repre-
sentantes de 18 entidades civis e públi-
cas. Em todo encontro, um participante 
de cada entidade deve compor a ple-
nária, somando 18 conselheiros, que 
têm seus respectivos suplentes.  

 . Na maioria dos processos analisa-
dos pelo colegiado de planejamento 
urbano municipal estão a Regulariza-
ção e Habite-se (242 ou 47,17%), se-
guido de certidões em geral (172 ou 
33,53%) e aprovação de projetos (70 
ou 13,65%). Do total, 81%, ou 418, tive-
ram decisão por provimento integral, e 
outras 23 (4%) por provimento parcial. 
Outras 72, correspondente a 14%, fo-
ram indeferidas.  

Recesso 

 .O presidente da Federação das In-
dústrias do Estado do Amazonas (FIE-
AM), Antonio Silva, acaba de fazer um 
anuncio importante.  

.Que o setor industrial no País fecha-
rá o ano com crescimento do 1,8%, en-
quanto que no Amazonas a alta será 
de 10,42%, quando calculado em reais, 
alcançando um valor projetado de R$ 
179,83 bilhões. Em relação ao Brasil, 
significará uma pequena recuperação 
em relação a 2021, dado o ritmo lento 
de crescimento durante o corrente ano, 
conforme os dados da Confederação 
Nacional da Indústria (CNI).  

.O dirigente cita que a FIEAM prevê 
um faturamento este ano da indústria 
local que ultrapassa 2021 em 10,42%, 
quando calculado em reais, alcançando 
um valor projetado de R$ 179,837 bi-
lhões. Quando o cálculo é feito em dó-
lar a previsão é de US$ 34,716 bilhões, 
maior que o ano passado em 15,06%. 
Com relação à mão de obra, devemos 
fechar o corrente ano com um cresci-
mento de aproximadamente 3,32% em 
relação à média do ano anterior, atin-
gindo número superior a 112.961 empre-
gos. Maravilha!  

Ana Beatriz e Lissandro Breval, o 
presidente eleito da Câmara Munici-
pal de Manaus, vereador Caio André, 

Glória Carratte, Marcelo Serafim e 
Nely Corrêa, durante confraternização 

cheia de alto astral e alegria

O presidente do TCE-AM, con-
selheiro Érico Desterro e Silva, 

Fernanda Mendonça e o conse-
lheiro Josué Neto, durante tarde 
de almoço com a imprensa local

Beth e Junior Dabela com o amigo 
James Basílio, figura central de uma 
série de eventos comemorando seu 

aniversário em Manaus, deixando 
sua base em Miami, por alguns dias 

de festas na cidade

O querido senador 
Omar Aziz, nome de alto 
prestígio do Amazonas. 

Aplausos!
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Público não engole mais as 
“barrigas” das novelas

CANAL 1
TV Tudo

Por: Flávio Ricco  |  Colaboração: José Carlos Nery

Bate Rebate
· “Pantanal” segue muito bem, só 

que agora como um dos títulos mais 
acessados do Globoplay.

· Desde o começo, Jade Picon 
sempre sofreu uma certa perse-
guição, com muitas críticas...

· ... Mas o seu trabalho em 
“Travessia” está longe de ser 
ruim. Ao contrário...

· ... Tem uma figura que marca. E 
a sua atuação, por ser um primeiro 
trabalho, é das mais razoáveis.

· É de se destacar a regularidade 

do “Hoje em Dia”, na Record...

· ... O programa já tem um público 
conquistado e muito fiel...

· ... Audiência consolidada 
e uma busca comercial das  
mais interessantes.

· Além de grande ator, Paulo Cesar 
Pereio sempre teve uma das vozes 
mais buscadas do mercado...

· ... Tanto pela propaganda, como 
para documentários ...

· ... Agora o seu trabalho se destaca 

mais uma vez na narração do longa 
“Lupicínio Rodrigues”.

C´est fini

No próximo dia 29, a Glo-
bo coloca ponto final em mais 
uma edição do “The Voice Bra-
sil”, o primeiro comandado por  
Fátima Bernardes.

Passo seguinte, avaliar o trabalho 
da apresentadora e os índices de 
audiência da temporada. 

Então é isso. Mas amanhã tem 
mais. Tchau!

Escalado
Marcos Palmeira foi designado 

para papel de delegado Benício, o 
mesmo de “A Divisão”, na segunda 
temporada de “O Jogo que Mudou 
a História”.

Mas ainda tem muito chão pela 
frente. Gravações só no segundo 
semestre do ano que vem

Mais pela frente
O documentário “Ronaldo, o Fe-

nômeno”, um dos recordistas de 
acesso no Globoplay, já tem sua 
continuidade decidida.

A primeira parte foi até 2002, 
mostrando todo o drama do ex-jo-
gador, suas contusões e problemas 
pessoais, até chegar à conquista do 
título mundial.

O próximo
Em seus novos episódios, “Ro-

naldo, o Fenômeno” vai mostrar a 
continuidade de sua carreira, num 
momento em que existiram sérias 
dúvidas se ele teria condições de 
seguir jogando.

Até a sua chegada e conquistas 
no Corinthians.

Está fechado
É certeza que o grupo de parti-

cipantes do próximo “BBB”, entre 
Pipoca e Camarote está fechado. 
Totalmente ou em sua maioria. 

Boninho, claro, e porque faz par-
te, sempre cria um grande suspen-
se, mas é uma seleção que nunca 
fica para a última hora.

Não foi fácil
Anderson Di Rizzi passou os úl-

timos meses envolvido nos traba-
lhos de uma comédia, ainda sem 
título definitivo, com direção de 
Rodrigo Van Der Put, que foi total-

mente rodada nos Estados Unidos.

Eduardo Sterblitch também es-
teve nessa.

No papel
A direção do SBT tem vários pla-

nos traçados para o ano que vem, 
em se tratando da sua dramaturgia 
e entretenimento.

Por exemplo: a abertura do se-
gundo horário de novelas e o lan-
çamento de um reality show.

Ordem das coisas
O que se sabe é que o planejamen-

to do SBT para 2023, ou boa parte 
dele, aos poucos está sendo levado 
a Silvio Santos para a sua aprovação.

Todo esse processo deve ser acom-
panhado de um estudo sobre as suas 
possibilidades comerciais. Dizem que, 
a cada dia, está mais difícil alguma 
coisa ser aprovada por ele.

Bom gosto
No passado da Globo, Gilber-

to Braga e Manoel Carlos sempre 
participaram demais da montagem 
das trilhas musicais de suas nove-
las. Todas, no caso dos dois, sem-
pre se destacaram quanto a este 
aspecto pelo bom gosto.

A informação é que em “Todas as 
Flores”, no caso por parte do João 
Emanuel Carneiro, isso veio se repetir.

Desde sempre
Aliás, sempre houve por parte 

produção brasileira e aí se inclui 
montagens teatrais, filmes e nove-
las, uma preocupação muito espe-
cial com as trilhas sonoras.

Mesmo com jogo de interesses e 
a caitituagem sempre presente, de 
forma geral os trabalhos continu-
am muito bons.

Deixar a história, no caso 
das novelas, patinar e em 
vários capítulos não sair do 
lugar é um recurso que fi-
cou de lado. 

Nem cabe nos tempos de 
agora, até porque a exigência 
do público hoje é muito maior.

As séries, com produção 
cada dia mais intensa e mui-
tas delas, com episódios a 
perder de vista, vieram de-
monstrar que é, sim, possível 
trabalhar de uma forma bem 
diferente, obrigando-se a um 
dinamismo sempre presente 
e em nenhum instante per-
mitir ao expectador desviar a 
sua atenção.

Muito ao contrário de um 

tempo em que perder um, 
dois,... até quatro ou cinco ca-
pítulos não fazia diferença. 

Daí a necessidade de se 
tomar muito cuidado com 
os remakes.

Ao se decidir pela reali-
zação de um deles, entre 
os tantos títulos que até 
merecem uma nova versão, 
essa adaptação para os dias 
atuais passará a ser neces-
sária. E imprescindível.

Para fazer exatamente 
do jeito que foi, repetindo 
os mesmos mecanismos 
de antes, é muito melhor 
a exibição do original. Para 
isso tem o Viva, que não 
deixa ninguém mentir.(A
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Classitempo
DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Sonneplast Indústria de Embalagens Plásticas Ltda, torna público que 
recebeu do IPAAM, a Licença de Operação n.º 411/2022, que autoriza a 
fabricação de artefatos de material plástico para uso industrial, localizada 
na Rua Doutor Elviro Dantas, n° 0, Coroado 3, nas coordenadas geográfi cas 
03°4’29,74”S e 59°58’7,44”W, Manaus-AM, para Indústria de Produtos de 
Matérias Plásticas, com validade de 01 Ano.

ERRATA DO AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº. 
09/2022-CL/FDT/PM.

ONDE SE LÊ:
DATA E HORÁRIO: 03/01/2022, às 09:00 horas.

LEIA-SE:
DATA E HORÁRIO: 03/01/2023, às 09:00 horas.

Manaus, 22 de dezembro de 2022

Nelson Nazareno da Silva Rodrigues
Presidente-CL/FDT/PM

ERRATA

A COMISSÃO MUNICIPAL DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA DE 
MANAUS, através da SUBCOMISSÃO DE BENS E SERVIÇOS 
COMUNS torna público, para conhecimento dos interessados:

PREGÃO ELETRÔNICO N. 004/2023-CML/PM
 (Processo n. 2022/16330/20696/00101 – UGCM/SEMAD)

OBJETIVO: Eventual contratação de empresa especializada para prestação de 
serviço sistematizado de pagamento de auxilio-alimentação, para atender aos 
órgãos e entidades da Administração Pública Direta e Indireta da Prefeitura de 
Manaus, participantes do Registro de Preços..

Edital disponível: a partir do dia 26/12/2022 às 15h.
Limite para recebimento das Propostas: dia 06/01/2023 às 09h45.
Início da sessão: dia 06/01/2023 às 10h00.

Maiores informações:
O Pregão Eletrônico será realizado em sessão pública, através do 

Portal de Compras da Prefeitura de Manaus, com o endereço eletrônico  
compras.manaus.am.gov.br.

Obs.: Será sempre considerado o horário de Brasília (DF) para 
todas as indicações de tempo constantes no edital. 

Contato: 92-98802-3847, das 09 às 15h, e-mail: 
cml.se@pmm.am.gov.br.     

Manaus, 22 de dezembro de 2022.

RAFAEL BASTOS ARAÚJO
Presidente da Subcomissão de Bens e Serviços Comuns

da Comissão Municipal de Licitação – CML

AVISO DE LICITAÇÃO

A COMISSÃO MUNICIPAL DE LICITAÇÃO DA PREFEITURA DE 
MANAUS, através da SUBCOMISSÃO DE BENS E SERVIÇOS 
COMUNS torna público, para conhecimento dos interessados, a REVOGA-
ÇÃO das seguintes licitações:

PREGÃO ELETRÔNICO N. 217/2022-CML/PM
 (Processo n. 2022.29000.29078.0.0000127 – SEMASC)

OBJETIVO: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de transporte com motorista e sem combustível, para atender as necessidades do 
Fundo Municipal de Assistência Social, conforme Despacho desta Presidência.

PREGÃO ELETRÔNICO N. 218/2022-CML/PM
(Processo n. 2022/16330/20696/00067 – UGCM/SEMAD)

OBJETIVO: Eventual contratação de serviços de higienização, limpeza e 
conservação de áreas internas e externas com disponibilização de mão de obra, 
fornecimento de uniformes, materiais e equipamentos necessários e adequados 
para atender aos Órgãos e Entidades da Administração Pública Direta e Indireta 
da Prefeitura de Manaus, participantes do Registro de Preços, conforme Despa-
cho desta Presidência.

PREGÃO ELETRÔNICO N. 237/2022-CML/PM
 (Processo n. 2022/16330/20696/00101 – UGCM/SEMAD)

OBJETIVO: Eventual contratação de empresa especializada para prestação de 
serviço sistematizado de pagamento de auxilio-alimentação, para atender aos 
órgãos e entidades da Administração Pública Direta e Indireta da Prefeitura de 
Manaus, participantes do Registro de Preços, conforme Despacho desta 
Presidência.

Maiores informações na COMISSÃO MUNICIPAL DE LICITAÇÃO, 
telefones 0xx-92-98802-3847, das 09 às 18h, e-mail: cml.se@pmm.am.gov.br.

Manaus, 22 de dezembro de 2022.

RAFAEL BASTOS ARAÚJO
Presidente da Subcomissão de Bens e Serviços Comuns

da Comissão Municipal de Licitação – CML

AVISO DE REVOGAÇÃO


